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Вчера в обкоме ВЛКСМ состоялся при
ем группы чехословацких студентов — бой
цов строительного интеротряда «Кварк». 
На приеме присутствовали первый секре
тарь обкома ВЛКСМ В. Илюшин, секре
тарь обкома ВЛКСМ Г. Наумова, заведую
щий отделом учащейся молодежи обкома 
ВЛКСМ М. Федоров, комиссар областного 
штаба студенческих строительных отрядов 
А. Воднев.

На приеме выступил первый секретарь 
обкома ВЛКСМ В. Илюшин. Он рассказал 
побратимам о работе комсомольской орга
низации области, о том, как комсомольцы 
Среднего Урала готовятся встретить 110-ю 
годовщину со дня рождения В. И. Ленина. 
С ответным словом выступил руководи
тель группы чешских студентов Ярослав 
Нунварж.

Прием закончился теплой, дружеской бе
седой.

В тот же день гости из Западной Чехии 
побывали в Уральском политехническом 
институте. Заместитель секретаря партко
ма института В. Ф. Рыков рассказал им о 
вузе, о приближающемся 60-летнем юби
лее института и подготовке к нему. Секре
тарь комитета комсомола института 
В. Клочков ознакомил с работой комсо
мольской организации УПИ.

Гостям показали кафедру общей физики, 
ее лаборатории, учебные аудитории, теле
центр УПИ. Чешские студенты побывали у 
памятника преподавателям и студентам ин
ститута, погибшим в годы Великой Отече
ственной войны.

Сегодня чешские студенты отправятся ■ на 
родину.

Более тридцати колхозов и 
совхозов Среднего Урала уже 
выполнили плановые задания 
по сенажу и сену. Среди них — 
хозяйства Пышминского, Та
лицкого, Байкаловсного, Богда- 
новичского, Белоярского райо
нов, трестов «Птицепром» и 
«Свинопром». В целом же по 
области положение остается 
сложным. В таких районах, 
как Шалинский, Гаринский, 
Таборинский, сена, сенажа и 
витаминной муки заготовлено 
лишь по 30 процентов и плану.

|ЗА СТЕНОЙ ТРАВЫ
1н Е С К
I Слухи крылаты. Не успели 

механизаторы совхоза имени 
Чапаева выполнить план по 
заготовке сена, как об этом 
уже знали и в управлении 
сельского хозяйства, и в дру- 

I гих районных инстанциях. 
I Знали об этом и в райкоме 
I ВЛКСМ. Секретарь райкома 
I комсомола Татьяна Медведева 
I говорила о чапаевцах в при

поднятом тоне:
— Молодцы онн у нас! По 

сравнению с другими хозяй
ствами всех лучше дело по
ставили. И молодежи там 

I очень много работает.
Мы поинтересовались: сколь

ко же «много», на что ответ 
получили «исчерпывающий»:

— Все данные у даворга. А 
заворг экзамены сдает. Но мо
лодежи на заготовке кормов 

I очень много. Это точно.
Возвращения заворга, кото

рое должно было состояться 
через несколько дней, мы, по 
известным причинам, дожи- 

_ даться не стали, и путь наш 
I лег в лучший совхоз района. 
I Как-то Так получалось раньше, 
I что приходилось бывать в хо- 
I зяйствах, по части «зеленой 
I жатвы» неуспевающих. Хоте. 
и дось посмотреть передовой 
|опыт, как говорится, поближе

А опыт у чапаевцев, дейст
вительно, был. В совхозе соз
дали три механизированных 
отряда — по скашиванию тра- 

_ вы, прессованию сена и за- 
I кладке сенажа. Скомплектова- 
I ли смены операторов для 
I круглосуточного обслужива- 
I ния агрегата искусственной 
I сушки травы. Это, в принципе, 

и стало главным «козырем» 
I чапаевцев. Именно отрядная 

организация труда вывела их 
в лидеры районного соревно
вания. В то время как в сов
хозах имени Ворошилова, 

I «Глинский» и «Режевской» ве
ли страду малочисленными, а 
потому маломощными звенья
ми, здесь, выражаясь языком 

I армейским, наносили «концент
рированные удары». Итогом 
таких действий и стало то, что. 
к концу июля механизаторы 
совхоза имени Чапаева загото- 

_ вили 1000 тонн сена — ровно 
1 столько, сколько их соперники 
I все вместе.
■ Знакомясь с работой чапаев- 
|цев, нельзя было не отметить, 

что успеху во многом способ
ствовало и социалистическое 
соревнование, хорошо отла
женное, по-настояшему дейст- 

I венное. И операторы, и кормо- 
заготовители знали о сменных 
выработках, о положении в хо
зяйстве, в районе. Виктор 
Кузьминых, механизатор убо- 

|рочно-транспортного отряда по 
закладке сенажа, рассказы
вал:

— Выполнили наши ребята 
|план по сену (об эТом мы уз

нали сразу же), и у нас сил 
прибавилось. Поднажали. Вме
сто трехсот тонн сенажа четы- 

|реста за день сделали. Вече
ром приехала в отряд Вален
тина Сафронова, агроном, 
вымпелы нам вручила, поздра
вила... Четко у нас в этом 
плане. Но мне бы о другом 

(хотелось поговорить. А 
именно..

О ложке

I
 дегтя

...в бочке меда. Не удается 
нам нынче использовать все 
резервы. А когда дело не до
ведено до конца, и настроения 

I хорошего, праздничного нет...
И такую картину нарисовал 

перед нами механизатор.
Деталь первая. Несколько 

дней назад кормозаготовители 
I отряда убрали ,за смену 500 

тонн многолетника. Районные 
газетчики — народ дотош
ный. Прознали об этом. При-* 
ехали на следующее утро в 

|поле. А в отряде, мягко гово
ря, заминка. Четыре комбай
на из восьми из строя вышли. 
Напряженной оказалась ми
нувшая смена, нагрузки на аг- 

I регаты предельными были. 
Поломки случились... Так вот. 
Ждали, ждали механизаторы 
совхозной «летучки», поехали 
в соседнее Леневское отделе- 

Гние запасные части добывать. 
А поскольку не могли найти 
управляющего В. Д. Комина,

ОШЕН
потеряли изрядное количество 
рабочего времени... Неловко 
было кормозаготовителям пе
ред газетчиками. Обобщать 
опыт журналисты приехали, а 
тут конфуз такой..

Деталь вторая. Как водит
ся, отряд начинает работу ча
сов с семи утра. К уборке 
приступают все восемь агрега
тов. Производительность ком
байнов по мере того, как ме
ханизаторы приспосабливают
ся к новому полю, оастет, а 
количество грузовых рашин 
остается прежним. Самое 
большое за отрядом закрепля
ют (видимо, по числу комбай
нов) восемь транспортных еди
ниц. Уже к обеду грузовиков 
не хватает. Агрегаты простаи
вают. Как выразился Виктор 
Кузьминых, «даже у некуря
щих перекуры получаются». 
Могли бы кормозаготовители 
заполнять за день до тридца
ти тележек (кузовов машин), 
однако вынуждены > довольст
воваться в лучшем случае 
двадцатью... Опять же не
увязка...

Деталь третья. Известно, 
что сенаж в том только случае 
оправдывает себя, когда он 
заготовлен при жестком со
блюдении технологии. А она, 
технология, требует: за 2—3 
дня сенажная траншея долж
на быть утрамбована, закры
та. В совхозе имени Чапаева 
оперативности такой пока не 
добились. По причине поло
мок техники в поле, из-за от
сутствия необходимого коли
чества грузового транспорта 
траншеи заполняются зеленой 
массой неделю и больше. С 
заметной натяжкой можно го
ворить в данном случае о ка
честве заготовленных кор
мов...

Прав оказался Виктор Кузь
миных, говоря о «ложке дег
тя». Есть неполадки в рабо
те специализированного отря
да. Но с еще большими огре
хами пришлось нам встретить
ся на другом участке сено
косной страды.

«Зажгите 

свет!»
Отошли в прошлое времена, 

когда уральские села погру
жались в ночную тьму. А вот 
в Режевском районе работни
ки организации «Сельэиерго», 
возглавляемой В. И. Ощепко- 
вым, похоже, заняты экспери
ментом по созданию небезыз
вестной уэллсовской машины. 
Очень похоже на это, посколь
ку нет-нет, да и останутся ре- 
жевляне без электрической 
энергии. Служебные кабинеты 
«Сельэнерго» содрогаются от 
телефонных звонков («зажги
те свет!»), но по-железному 
крепки нервы сельских энер
гетиков.

В один из дней несколько 
затянувшегося эксперимента 
нам и довелось побывать в 
совхозе имени Чапаева.

Начальник АИСТа Алек
сандр Бачинин сидел на кры
лечке правления совхоза, под
жидал электрика.

— Так хорошо дело в пос
ледние дни наладилось! — со
крушенно делился он мысля
ми. — По 14 тонн витаминной 
муки за смену начали выпу
скать, почти в два раза боль
ше задания. И вдруг на тебе. 
Снова электричество отклю
чили. А у нас эти отключения 
вот здесь вот сидят. Перего
рают сушильные печи... И на 
этот раз без ЧП не обошлось. 
Целый день затратили на ре
монт.

Выяснилось, что в общей 
сложности благодаря «экспе
рименту» энергетиков опера
торы агрегата искусственной 
сушки травы потеряли около 
шести смен. Иными словами, 
недодали совхозу около 80 
тони кормов. А они, конечно 
же, ни в коем случае не были 
бы лишними в зимний период 
содержания Животных.

В тот день с Александром 
Бачининым мы встретились 
еще раз, но, как ни странно, 
не на территории АИСТа, а 
в поле, где работал отряд по 
заготовке сенажа.

С 7 ПО 16 АВГУСТА БЮРО 
ОБКОМА КПСС И ОБЛИСПОЛ
КОМ ОБЪЯВИЛИ УДАРНУЮ ДЕ
КАДУ ПО ЗАГОТОВКЕ КОРМОВ. 
ЗАДАЧА РУКОВОДИТЕЛЕЙ, 
СПЕЦИАЛИСТОВ, КОМИТЕТОВ 
ВЛКСМ хозяйств — ДОБИТЬ
СЯ, ЧТОБЫ ЗА ЭТОТ ПЕРИОД В 
КАЖДОМ КОЛХОЗЕ И СОВХОЗЕ 
ПЛАНЫ КОРМОЗАГОТОВОК БЫ
ЛИ ВЫПОЛНЕНЫ НЕ МЕНЕЕ 
ЧЕМ НА 60 ПРОЦЕНТОВ.

н о й...
— Электричество к печи 

подсоединили? — поинтересо
вались мы.

— Подсоединить-то подсо
единили, — без особой радо
сти ответил Бачинин. —• Да 
опять без дела стоим. Машин 
для перевозки травы не выде
лили. Которые раньше закреп
лены за нами были, сегодня 
здесь, в отряде, работают. 
Приехал договориться, чтобы 
шоферы на обслуживание 
АИСТа переходили.

Да, маловато было четкости 
и на этом участке сенокосной 
страды. Как-то не подкрепля
лись фактами слова Татьяны 
Медведевой о том, что отлично 
поставлено дело в совхозе 
имени Чапаева. А если учесть, 
что агрегат искусственной 
сушки травы был пущен не 
1 июня, когда уже можно бы
ло косить разнотравье, а 26-го 
(ремонт затянулся), то несо
ответствие между словами и 
фактами станет очевидным.

Правда, в одном комсо
мольский секретарь права 
оказалась — в том, что моло
дежи совхозной на заготовке 
кормов «очень много» рабо
тает. Но об этом — разговор, 
особый.

Штиль...

в штормовые 

дни
В нынешнем году в совхозе 

имени Чапаева на заготовке 
кормов занято 77 молодых 
трактористов и шоферов. Вме
сте с операторами АИСТа чис
ло это до 100 доходит. Что и 
говорить, весомый вклад вно
сит молодежь в «зеленую жат
ву». Но случилось так, что 
трудбвым соперничеством ее 
нынче не охватили. Парни 
принимают участие в общесов
хозном соревновании, а что 
касается молодежного, то...

— Выпустили мы его из ви
ду, — говорит секретарь ком
сомольской организации хозяй
ства Надежда Пичугина. — Не 
было почему-то речи об этом и 
в горкоме ВЛКСМ... Весной 
мы в Реж ежедневно данные 
по молодым механизаторам 
посылали, а сейчас их никто 
не требует.

— Кто-нибудь из членов 
горкома комсомола был ле
том в хозяйстве, интересо
вался, как заготовка кормов 
ведется?

— Нет.
— А «прожектористы» рай

онные приезжали?
■— Нет, не приезжали.
Вот так. Стрелка барометра 

деятельности Режевского гор
кома ВЛКСМ, связанной с 
проведением «зеленой жатвы», 
заклинила на делении 
«штиль». Успокоились комсо
мольские вожаки. Не по сезо
ну успокоились. И, как показы
вает анализ, напрасно. По
мощь их была нужна даже 
лучшему хозяйству района, не 
говоря уже об остальных.

В совхозе плохо подготови
ли технику к сенокосной стра
де (вспомним поломки в от
ряде по заготовке сенажа и 
ввод в строй АИСТа). Не всег
да эффективно используется в 
хозяйстве машинный парк. Не
мало неразберихи вносят в 
работу чапаевцев (к слову, и 
других тружеников района) 
энергетики. В совхозных от
делениях около 100 молодых 
трактористов, шоферов и опе
раторов, а молодежное сорев
нование между ними не органи
зовано. Перечень только этих 
фактов говорит о существова
нии широкого поля деятельно
сти для горкома комсомола. 
Но в прямом и переносном 
смысле (город нынче щедро 
зарос разнотравьем, до кото
рого никому дела нет) ком
сомольских вожаков отделяет 
от этого «поля» высокая сте
на нескошенных трав. И нет, 
как видно, у них ни сил, ни 
желания, чтобы проделать в 
ней хотя бы маленькую брешь.

Б. ЕФРЕМОВ.

Режевский район.

ВЫЗЫВАЕМ НА СОРЕВНОВАНИЕ
Трудовой семестр — форма 

работы, оправдавшаяся во 
всех отраслях народного хо
зяйства. На протяжении уже 
многих лет «целина» студен
ческих строительных отрядов 
дает стране ощутимый эконо
мический эффект.

В этом году по решению об
ластного комитета ВЛКСМ по 
опыту работы ССО был сфор
мирован ударный комсомоль
ско-молодежный строительный 
отряд им. Я. М. Свердлова. 
Наш отряд, входящий в него, 
был создан Ирбитским горко
мом ВЛКСМ. В его составе 10 
комсомольцев с разных про-

ф ФОТОРЕПОРТАЖ
Свердловский завод транс

форматоров тока — предприятие 
небольшое, однако продукцию 
он поставляет более чем в со
рок стран .мира. Рядом с кад
ровыми рабочими в цехах тру
дится молодежь. Юноши и де
вушки активно участвуют в со
циалистическом соревновании 
в честь 110-й годовщины со дня 
рождения В. И. Ленина. В чис
ле лучших — токарь механиче
ского цеха комсомолец Виктор 
Пождин (на снимке).

Сейчас предприятие рекон
струируется. Рядом со стары
ми цехами выросли корпуса,

мышленных предприятий го
рода.

За короткий срок ребята 
сплотились в единый коллек
тив. Договор, заключенный на
ми с Ирбитским строительным 
управлением, предусматрива
ет выполнение работ на 108 
тысяч рублей. Работаем мы на 
сооружении молочного комп
лекса на 800 голов в совхозе 
«Дубский» Ирбитского райо
на. С 21 мая по 1 июля отряд 
выполнил почти половину 
объема работ. Норма выра
ботки составила 327 про
центов. На июль отряд на
мечал довести ее до 350 про
центов и добился своего.

в которых устанавливается но
вое оборудование. На завод 
приходит молодежь, чтобы ос
воить специальности. Вот и 
Татьяна Шиндяпинй, Та
тьяна Прокопьева, Неля Ва
леева сегодня пришли в новый 
цех. С работой их знакомит 
электрослесарь центральной 
заводской лаборатории, секре
тарь комсомольской организа
ции завода Александр Минеев 
(на снимке). Он ведет монтаж 
нового пульта испытания кату
шек трансформаторов тока.

Л. ДЫМОВ.
Снимки автора.

Но не только работа сплачи
вает нас в единый коллектив. 
Мы влдесте посещаем киноте
атры, отдыхаем в выходные 
Дни.

В области — несколько де
сятков аналогичных отрядов, 
и было бы очень интересно 
узнать, как обстоят в них 
дела.

Мы вызываем все ударные 
Комсомольске - молодежные 
отряды области на соревнова
ние и готовы заключить дого
вор с любым из них.

Было бы хорошо по завер
шении сезона собрать пред
ставителей отрядов для обме

ЕЭ АСТЕТ лицевой счет эко- 
■ номии цеховых комсо
мольских организаций Ураль
ского алюминиевого завода. 
На 1399 рублей, полученных во 
втором квартале от снижения 
брака, применения рациональ
ных методов труда, от эконо
мии сырья, материалов и всех 
видов энергии, пополнили 
комсомольскую копилку мо
лодые рабочие электроцеха. 
Еще 378 рублей экономии 
принесло электрикам устра
нение недостатков, выявлен
ных во время комсомольских

Ц£АЬ-ГОСПОДСТВО 
В ОКЕАНЕ

ДЕЛИ. Намерение Соеди
ненных Штатов постоянно 
дислоцировать в акватории 
Индийского океана свой 5-й 
военно-морской флот и про
должать модернизацию и 
расширение военно-морской 
базы на острове Диего-Гар
сия вызывает возмущение 
индийской общественности. 
Орган прогрессивных кругов 
индийской столицы газета 
«Патриот» пишет, что основ
ная цель США заключается 
в том. чтобы установить свое 
полное господство в Индий
ском океане и подчинить 
своему влиянию прибрежные 
государства.

ПАМЯТИ
ЖЕРТВ ТРАГЕДИИ

ЛОНДОН. Здесь состоял
ся массовый митинг, посвя
щенный памяти жертв тра
гедии Хиросимы и Нагаса
ки. Он был созван по ини
циативе организации Дви
жение за ядерное разоруже
ние. Выступившие на нем 
ораторы решительно осуди
ли варварский акт американ
ской военщины, в результа
те которого погибли сотни 
тысяч ни в чем не повинных 
людей. Они выразили также 
гневное возмущение курсом 
империалистических кругов 
Запада, подхлестывающих 
гонку вооружений, которая 
ведет к увеличению военной 
опасности. Участники митин
га подчеркнули важность 
мирных инициатив социали
стических государств, на
правленных на запрещение 
ядерного оружия и оздоров
ление международной обста
новки. i

на опытом, накопленным за 
рабочий период, высказать 
свои пожелания, задать вопро
сы. Уже сегодня, например, 
у нас появилась идея центра
лизованно приобретать еди
ную форму для бойцов удар
ных комсомольско-молодеж
ных отрядов, как это делается 
в любом ССО.

П. ЖОЛУДЕВ,
командир 

ударного комсомольско- 
молодежного 

строительного 
отряда

х Ирбитского 
горкома ВЛКСМ.

СЧЕТ РАСТЕТ
рейдов, 646 рублей получено 
от внедрения рационализа
торских предложений. Во 
втором квартале года комсо
мольцы цеха собрали более 
23 тонн металлического лома, 
692 часа отработали на суб
ботниках и благоустройстве 
подшефного микрорайона. А 
всего за это время молодые 
энергетики добавили в свою 
копилку 3841 рубль.

В ТИСКАХ
ПРЕСТУПНОСТИ

НЬЮ-ЙОРК. В крупней
шем городе США Нью-Йор
ке продолжает расти пре
ступность, в первую очередь 
убийства. Только за первые 
5 месяцев этого года, сооб
щают власти, здесь было со
вершено 659 убийств — на 
16 процентов больше, чем 
за аналогичный период про
шлого года.

Не лучше обстоит дело и 
в других городах США. В 
Атланте, например, от рук 
преступников с начала 1979 
года погибло уже 140 чело
век.

АНТИНАРОДНАЯ
ПОЛИТИКА

ТОКИО. Популярность 
нынешнего кабинета минист
ров Японии неуклонно пада
ет, констатирует газета 
«Иомиури» на основе прове
денного в конце июля опро
са общественного мнения. 
По данным газеты, число 
поддерживающих правитель
ство либерал-демократов 
сократилось за первые семь 
месяцев текущего года с 
41,6 до 37,1 процента. В ка
честве основных причин это
го «Иомиури» называет ан
тинародную налоговую поли
тику правительства, неспо
собность правительства спра
виться с экономическими 
трудностями.

БЕЖЕНЦЫ
ИЗ РОДЕЗИИ

МАПУТУ. Жестокие ре
прессии. невыносимые ус

ловия жизни заставляют аф
риканцев бежать из Роде
зии. Как заявил здесь дирек
тор комитета по оказанию 
помощи беженцам Альберту 
Ситоле, только в Мозамби
ке их насчитывается сейчас 
более 150 тыс. человек. Еже
дневно из Родезии прибыва
ют новые группы людей.

МИНСК. Международное 
студенческое движение, твердо 
стоящее на антиимпериалисти
ческой платформе, становится 
все более действенной силой 
в борьбе за мир, полмтинескую 
и военную разрядку, социаль
ный прогресс. Таков смысл ито
говых документов, принятых 
участниками завершившихся 
здесь VIII Международных 
летних студенческих курсов.

Студенты 

в борьбе 

за мир
— Нынешняя встреча будет 

иметь огромное значение для 
сплочения прогрессивного мо
лодежного движения всего ми
ра, — сказал, оценивая итоги 
курсов, вице-президент Меж
дународного союза студентов 
Ндалн Че Камати. — В цент
ре широкой дискуссии были 
проблемы обуздания гонки 
вооружений и ликвидации 
имеющихся очагов напряжен
ности на различных континен
тах, вопросы установления 
более справедливых экономи
ческих отношений между стра
нами, задачи демократизации 
образования. Участники встре
чи одобрили подписание Дого
вора ОСВ-2, другие миролю
бивые акции Советского Сою
за и социалистических стран. 
Они выразили поддержку 
справедливой борьбе за нацио
нальную независимость и сво
боду народов Чили, арабских 
стран, юга Африки, Азии, Ла
тинской Америки и других ре
гионов. В работе форума мо
лодежи приняли участие деле
гации 127 международных, ре
гиональных и национальных 
студенческих организаций из 
85 стран.

(ТАСС).

На 1123 рубля пополнился 
во втором квартале лицевой 
счет комсомольской органи
зации центральной опытно- 
исследовательской лаборато
рии. Кроме этого, молодые 
исследователи собрали около 
восьми тонн металлолома, от
работали на субботниках и 
благоустройстве 207 часов.

В. КАЛАШНИКОВ.
Каменск-Уральский.

Трагедия беженцев из 
Зимбабве усугубляется вар
варскими рейдами родезий
ской военщины на их лаге
ря. За последние полтора 
года эти поселения около 
350 раз подвергались нале
там авиации и сухопутных 
войск расистов.

МИЛЛИОНЫ -
ХУНТЕ В ЧИЛИ

САН - ФР А Н Ц И С К О. 
«Большой бизнес» Америки 
продолжает наращивать 
финансовую поддержку чи
лийской хунты. Как сооб
щил «Бэнк оф Америка», 
этот крупнейший в капитали
стическом мире банк воз
главит банковский синдикат, 
который предоставит Чили 
очередной заем на 45 мил
лионов долларов.

Всего же. по данным аме
риканской печати, после фа
шистского переворота в Чи
ли американские банки вы
делили режиму Пиночета 
около 1 миллиарда долла
ров.

РАЗЫСКИВАЕТСЯ...
КРОКОДИЛ

БРЮССЕЛЬ. Детеныш 
крокодила, выброшенный 
владельцем в воды бельгий
ской реки Маас по той при
чине, что «он рос слишком 
быстро», усиленно разыски
вается полицией. Бельгий
ское радио не советует сво; 
им слушателям купаться в 
реке. В результате, несмот- 
оя на жаркое лето, пляжи 
Мааса пустуют. О том, по
нес ли наказание беззабот
ный «любитель животных», 
полиция не сообщает
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МОЛОДЕЖЬ должна включаться в жизнь глубоко 
осведомленной о характере труда по избранной 
г г профессии и отчетливо сознающей важность актив

ной трудовой деятельности в решающих сферах народно
го хозяйства. Это вопрос большого государственного зна
чения. решение которого возможно только путем объеди
нения усилий учебных заведений, трудовых коллективов, 
общественности и семьи».

Л. И. БРЕЖНЕВ. Из приветствия участникам Всерос
сийского совещания по вопросам трудового воспитания и 
профессиональной ориентации молодежи.

СЛАВНО
СЕЛО КшЙгШ?

сыновьями
gl РОФОРИЕНТАЦИЯ школь— 
■ * ников- Этой важной 
проблеме большое внимание 
уделяют учителя Сосновобор
ской средней школы и руко
водители, специалисты совхоза 
«Красногвардейский» Артемов
ского района

Совхоз «Красногвардей
ский» — одно из передовых 
хозяйств в районе. Ежегодно 
красногвардейцы перевыпол
няют планы по сдаче сельско
хозяйственной продукции го
сударству, улучшается их быт, 
благоустраиваются села.

— И во многом успеху хо
зяйства способствует то, что 
красногвардейцы сами себе 
воспитывают смену, — говорит 
инструктор Артемовского гор
кома КПСС Алексей Александ
рович Забелин. — Молодежь 
с большой охотой остается у 
нас на селе. Спросите, почему? 
Созданы здесь все условия как 
для работы, так и для отдыха. 
В некоторых хозяйствах вы
пускникам школ, ПТУ дают 
старые тракторы. Пусть, мол, 
учатся, набираются опытё. А 
ребята не хотят работать на 
них. Потому что чаще прихо
дится стоять на ремонте, чем 
работать. Вот и увольняются, 
уезжают из села. А в совхозе 
«Красногвардейский» — наобо
рот, после прохождения ме
сячной стажировки молодым 
дают новую технику, посылают 
на ответственные работы.

В основном работать на се
ле ocтaютçя вчерашние сту
денты, школьники. Чтобы че
ловек хорошо работал, нужно 
прежде всего создать ему ус
ловия. Это и жилье, и место 
для ребенка в детском саду, 
хороший клуб или Дом куль
туры для отдыха после рабо
ты. Все это есть в совхозе.

— Если человек добросо
вестно работает, не прогули
вает, то в течение года мы ему 
даем квартиру со всеми удоб
ствами, — говорит директор 
совхоза Аведис Минсарович 
Богосьян.— Проблемы жилья и 
кадров. Они ведь тесно взаи
мосвязаны. Поэтому и ста
раемся строить побольше.

Наряду с многоквартирными 
жилыми домами растут дет
ские учреждения. К примеру.

был детский сад на 90 мест — 
мало. Построили в прошлом 
году на 60 мест — тоже не 
хватает. В нынешнем году на
чато строительство еще одно
го детского садика.

Руководители хозяйства с 
должным вниманием относятся 
к тем, кто хочет учиться. Бо
лее 30 человек, совхозных сти
пендиатов, учатся в технику
мах и институтах, в основном— 
в сельскохозяйственных. Это 
будущие специалисты совхоза.

Особо следует отметить все
стороннюю помощь совхоза 
местной школе. Все оборудо
вание, техника для обучения 
ребят и сама школа построе
ны на средства совхоза. После 
перехода школы на кабинет
ную систему обучения перед 
педагогами встал вопрос о ко
ренной перестройке трудового 
обучения и профориентации 
школьников.

— С первых дней работы 
школы с руководством совхо
за установилась у нас тесная 
связь, — рассказывает дирек
тор Сосновоборской средней 
школы Василий Васильевич Хо- 
рошавин. — Совхоз выделил 
для обучения ребят тракторы 
ДТ-75, МТЗ-50, комбайн зерно
уборочный и прицепные поч
вообрабатывающие агрегаты. В 
прошлом году школа получила 
от совхоза новенький Т-40.

На 30 гектарах пашни, выде
ленной совхозом, будущие ме
ханизаторы осваивают техноло
гию выращивания пшеницы, ку
курузы и других культур. Сек
ретарь комсомольской органи
зации Татьяна Клягина расска
зала о том, с каким энтузиаз
мом ребята взялись за работу. 
Это ведь здорово: самим се
ять и убирать выращенный 
урожай. Все было ново, любо
пытно и в то же время ответ
ственно. Сколько было радос
тей, когда школьники узнали, 
что в первый же год они соб
рали ячменя, кукурузы и тур
непса с гектара больше, чем 
в среднем по совхозу. В 1977 
году все поле засеяли пшени
цей и получили по 20 центне
ров с гектара.

За последние четыре года 52 
выпускника вместе с аттеста
том зрелости получили свиде
тельство сельского механизато

ра, и теперь многие из них 
трудятся в родном совхозе. 
Это Сергей Мелехов, Влади
мир Шарапов, Сергей Тряпоч- 
кин и другие.

Только в этом году окончил 
школу Владимир Шарапов, уча
стник и призер соревнований 
юных пахарей района. Куда 
пойти учиться? Где работать? 
Эти вопросы его не мучили, 
для себя он уже давно все ре
шил.

— С детства у меня мечта 
была — научиться самостоя
тельно водить трактор и рабо
тать на нем, как отец, — гово
рит Володя.

Завуч школы Вера Николаев
на Запожурникова рассказы
вает:

— На следующий же день 
после выпускного бала пришла 
я к директору совхоза и, уви
дев там Володю, была удивле
на. Спрашиваю: «Володя, а ты 
что здесь делаешь?» Он пока
зывает мне заявление: «Вот, 
хочу на работу, — и, немного 
помедлив, — механизатором». 
Тут я подумала: ведь мог не
дельку-другую отдохнуть, но, 
видно, не терпится, пришел 
оформляться на работу.

Сейчас Владимир работает 
вместе с отцом, Николаем 
Егоровичем, на перевозке лю
церны. Отец возит в первую 
смену, а сын — во вторую.

Совхоз «Красногвардейский» 
имеет птицеводческое направ
лений, и совет по профориен
тации (сюда входят главные 
специалисты совхоза, секретарь 
парткома, учителя школы, ра
бочие совхоза) решил с 1977 
года для девушек 9—10 клас-‘ 
сов ввести в трудовое обуче
ние освоение профессии птич
ницы. На сегодняшний день 
свидетельства об окончании 
курса получили более 30 вы
пускниц школы.

Из прежних выпускниц тру
дятся на птицефабрике Т. Вдо
вина, Т. Клячина, В. Шмыкова.

Несколько слов хочется ска
зать и о тех, кто ведет занятия. 
По специальности «птичницы» 
преподает старший ветврач 
совхоза М. А. Суржикова. От 
простого к сложному — от 
рассказа о совхозе, о благо
родном труде хлеборобов до 
обучения ребят механизатор
скому делу—ведет она школь
ников Впервые ребята встре
чались с учителем-наставни
ком еще в младших классах, 
на первых уроках труда, затем 
в производственных мастер
ских и производственных 
бригадах.

Учителя школы, руководите
ли и рабочие совхоза видят, 
что их работа по профориен
тации не пропадает даром. 
Любовь к сельскохозяйственно
му труду, своему селу прочно 
входит в сердца юношей и де
вушек, определяя их выбор 
жизненного пути.

Так, благодаря содружеству 
школьного и производственно
го коллективов обеспечивает
ся выполнение главной педаго
гической задачи — формирова
ние развитой личности, хорошо 
подготовленной к жизни и тру- 
ДУ-

М. ХАМИТОВ, 
наш внешт. корр.

Артемовский район.

МЫ С СЕКРЕТАРЕМ ко
митета ВЛКСМ Пред- 

турского деревообрабатываю
щего комбината Ольгой Ефи- 
мичевой говорим о делах ком
сомольских «прожектористов».

Она уверяет, что недостатки, 
о которых идет речь, — явление 
временное, что скоро все ис-
правится. Пытается убедить, 
что делать выводы о работе 
«КП» пока нельзя, потому что 
они преждевременны.

Но ведь прошел почти год с 
тех пор, как на отчетно-выбор
ном собрании комсомольской 
организации ДОКа был из
бран ныне действующий состав 
штаба «КП». Разве обязатель
но ждать новых отчетов и вы
боров. чтобы проанализировать 
работу штаба? Давно настало

I

время выявить недостатки 
еще до отчетов попытаться 
править положение дел.

il
ис-

Штаб «Комсомольского про
жектора» ДОКа возглавляет 
член комитета ВЛКСМ отде
лочник Анатолий Мищенко. Он 
работает на комбинате уже че
тыре года, после окончания 
профтехучилища. Когда его из
брали в состав комитета комсо
мола и поручили «Прожектор», 
Анатолий поначалу растерялся. 
Опыта у него не было. А у кого 
поучиться — не знал. Дело в 
том, что «КП» на ДОКе воз
рождался после, длительного 
бездействия, и опыт, накоплен
ный когда-то, был утрачен. В

БОЛЬШОЕ значение придается у нас в стране на
учно-техническому творчеству молодежи. Те рабо
чие, которые сегодня относятся к категории моло-

завтра будут составлять костяк, ядро производст
венных коллективов. Квалификация и опыт, получаемые
дежиг
ими сегодня, позволят им завтра учить мастерству новое 
поколение рабочих. Но мастерство — это не только зна
ние тех или иных приемов работы, мастерство — это и 
постоянное стремление к творчеству, умение творить но
вое. улучшать существующее. О том, как приходит это 
умение и почему пет его у многих нынешних молодых 
ра'бочих, размышляет инженер Б. Вайсберг.

рень, на нашем заводе нема
ло. Да и на других тоже.

— Я сначала подумал, — 
сказал Гребнев. — что он 
один из тех, про кого гово
рят' в пятнадцать лет все 
знает, в тридцать — ничего 
не умеет. Нет, этот умеет.

— И как будто хорошо 
умеет. Тут перекос другого 
рода: в пятнадцать лет мно
го нового знают, в трид-

РОВОДИЛИ на заводе 
■ ■ вечер молодого рабо

чего. Как водится, говори
лись речи, выступали вете
раны. орденоносцы, предста-

Казалось, грамотный, сов
ременный молодой рабочий, 
в расцвете сил и лет. У се
бя в совете новаторов мы та
ких берем на заметку, ста
раемся привлечь к творчест
ву, к пропаганде передового

цать не умеют это новое

вители завкома. комитета 
комсомола. От заводского .
совета новаторов были приг- опыта. Спрашиваю, есть ли
лащены мы с Владимиром 
Гребневым, нашим инструк
тором передовых приемов 
труда. Он консультировал по 
вопросам рационализации.

В фойе была организована 
небольшая выставка инстру-

у него 
сплавом

резцы с твердым 
или какие-нибудь

другие оригинальные.

мента и приспособлений. Все 
рабочих,сделано руками 

изобретателей и 
для изготовления

доступно 
практиче-

ски любому рабочему. После 
речей молодежь окружила 
столы с инструментом. Греб-
нев давал 
смотрел.

Ребята

пояснения, а я

слушали с любо-
пытством, спорили. Вот па
рень в кожаном модном пид
жаке взял резец, оснащен
ный пластинкой из твердого 
сплава. и снисходительно 
сказал:

— Пу, я такой видел!
Очень хорошо, подумал я, 

молодец парень. Плохо дру
гое: пластины из твердого 
сплава известны давно, вы
пускаются не первый год. Но 
широко никак они не внедря
ются, Боятся их применять, 
что ли. В новых делах нуж
ны люди, которые покажут 
пример другим. Может, этот 
парень возьмется? Гребнев 
завел с ним профессиональ
ный разговор.

А такой резец со
стружколомом видел?

— Похожий есть у соседа 
по станку.

— А ты сделай себе вот 
такой. Или этот упор в 
шпиндель — простая и удоб
ная вешь, экономит время на 
отрезке мерных длин.

Оказалось, и эта штука 
известна парню. Ничем его

в не увидишь, все видел. 
Б знает человек.

Но что-то меня в нем

все

на-
сторожило. не мог только 
сразу понять, что именно.

«НА ХОЛОСТЫХ ОБОРОТАХ»
КОМИТЕТ ВЛКСМ: СТИЛЬ И МЕТОДЫ РАБОТЫ

какой-то степени начинающему 
начальнику штаба помог се
минар, проведенный Серовским 
горкомом ВЛКСМ сразу после 
отчетно-выборной кампании. 
Но потом, в процессе работы, 
стали возникать все новые и 
новые вопросы, на которые
Анатолий 
ответ.

Как он 
работу? 
ристами»

не всегда мог найти

иачал строить свою 
Вместе с «прожекто- 
намечал квартальные

планы, которые утверждал ко
митет комсомола. Проводили 
рейды. После проверок состав
ляли акты и посылали их руко
водителям для принятия мер. 
Вроде бы делали все так, как 
нужно. Но главное-то — дей
ственность. Ответов на
сигналы ■ 
получали,

«прожектористы»
свои 

не
и сдвигов не было.

К примеру, «прожекторис
ты» — начальник ОТК Н. Дру
гое, электрик электроцеха 
Ф. Поваренных и А. Мищен
ко — проверяли качество вы
пускаемых комбинатом древес
новолокнистых плит. Недостат
ков выявили много. Плиты име
ли отклонения от норм по дли-

не, влажность их превышала 
нормативную, предел прочности 
при изгибе мягких и твердых 
плит не соответствовал ГОСТу. 
Выяснилось также, что водите
ли электрокаров небрежно 
транспортируют готовую про
дукцию, что приводит к излому 
углов и кромок плит. К тому 
же часть плит хранится на от
крытой площадке, где они под
вергаются воздействию атмос
ферных осадков.

Составленные после рейда ак
ты были направлены начальни
ку цеха древесноволокнистых 
плит 3. П. Шимовой, начальни
ку склада сырья Н. И. Шале- 
еву и начальнику лесоцеха 
И. В. Сапрунову. Штаб «КП» 
просил их в течение пяти дней 
сообщить, какие меры будут . 
приняты для устранения отме
ченных недостатков.

Ответов не последовало. Как 
всегда. Несмотря на то, что 
комсомольские «прожекторис
ты» направляли руководителям 
напоминания.

— Не помогают и напомина-

сомола встречалась по поводу 
этого рейда с Зинаидой Пет
ровной Шимовой. Она член 
партбюро комбината, мы дума
ли, что поможет.

— Что же Шимова ответила?
— Ничего по существу; — 

рассказывает Ефимичева.— Не 
до вас, мол, ходите тут, вы-

бы, «прожектористы» поднима
ют важные, злободневные про
блемы, делают верные замеча
ния. Но на них никто не обра
щает внимания. Нам кажется, 
потому, что штабу «КП» не 
оказывает поддержки комитет 
комсомола. В частных беседах 
с руководителями секретарь ко
митета ВЛКСМ О. Ефимичева 
выслушивает ссылки на «объ-
ективные» обстоятельства, 
за которых, якобы, нельзя
транить недостатки и
кие ответы ее устраивают, 
разу комитет комсомола не

из- 
ус- 
та- 
Нн 
йб-

ния, говорит Мищенко.
Потом секретарь комитета ком-
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Коллентив Верх-Исетского металлургического завода с на
чала года сверх плана выдал около 3000 тонн проката, 674 
тонны стали., Сэкономлено 2,3 миллиона киловатт-часов элек
троэнергии. Сверхплановая прибыль превышает 600 тысяч 
рублей.

НА СНИМКЕ: секретарь комитета комсомола цеха холодной 
прокатки металла М. Г. Черепанов (второй слева) с передовыми 
рабочими цеха комсомольцами оператором А. В. Волковым, 
слесарем Ш. К. Шарафиевым, операторами С. М. Салеховой и 
В. М. Курмачевым.

Снимок А. ГРАХОВА. (Фотохроника ТАСС).

лемы, о которой пишу, — 
как повысить творческую от-
дачу новаторства это не
решает. Не у всех же есть 
способности к технике.

И вообще, существуют ли

Гребнев предложил Толе 
эту задачку, и тот быстро 
ответил. Геометрию помнил, 
учил. А простейшим прие
мам труда его не научили,

таковые? 
кальных,

Наподобие музы- 
математических,

и главное 
привычку

сматриваете, а мне план 
делать. Как будто мы не 
щее дело болеем!

И комитет комсомола 
пился. Пет ответов — и

надо 
за об-

отсту- 
не Ha

до. Главное г- рейд проведен, 
акт в папке Лежит. А то, что 
год «Комсомояьский прожек
тор» по сути проработал впус
тую? Есть «оправдание»: мы 
сделали, что могли. А все ли?

Все рейды окончились безре
зультатно. Еще зимой, напри
мер, был направлен акт о том, 
что необходимо утеплить тру
бы теплотрассы в бытовые по
мещения склада пиломатериа
лов. Однако теплотрасса всю 
зиму обогревала... улицу. Мож
но привести еще немало слу
чаев такой «реакции» на сиг
налы «КП».

В чем же дело? Почему рей
ды не эффективны? Казалось

ратился за помощью в парт
бюро комбината.

Сейчас штаб «КП» снова го
товится провести рейд. Теперь 
уже совместно с бойцами сту
денческого строительного отря
да, который работает в посел
ке. Ефимичева связывает с 
этим рейдом большие надежды:

— Уж после такого массово
го рейда никто не посмеет от
махнуться от сигналов «про
жектористов».

Возможно. Но один удачный 
рейд не спасет положение 
«Комсомольского прожектора», 
который год действовал без 
пользы. Ведь комитет комсомо
ла должен всегда помогать 
штабу «КП», поддерживать 
его авторитет на предприятии, 
требовать повышения эффек
тивности его работы.

Е. УШЕНИН.
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СЛОВО БЕРЕТ СОЦИОЛОГ

КАЖДЫЙ год * трудовую армию нашей страны вливается несколько миллионов юно
шей и девушек... Им принимать и дальше продолжать славную трудовую эстафе
ту рабочих старших поколений. Но у многих юных первые страницы рабочей биог

рафии ^пишутся» не так просто. Производственная статистика, социологические исследо
вания свидетельствуют, что 8 значительной части случаев брака, поломок инструмента, 
нарушений технологической и трудовой дисциплины повинны молодые рабочие с трудо
вым стажем один — три года. Текучесть рабочих кадров — это тоже я основном проблема мо
лодежная. Нередко молодые люди не удовлетворены своим трудом, не получают той высокой 
радости, которую приносит человеку любимое дело... Каковы причины этого?

Сегодня мы предлагаем вашему вниманию первую статью социолога Б. Павлова по проб
лемам адаптации молодых рабочих на производстве. В своих выводах и предложениях ав
тор опирается на данные социологических исследований, проведенных им на предприятиях 
городов Среднего и Южного Урала.

1. Стань 

созидателем
Недавно мы опросили 980 

учащихся старших классов об
щеобразовательных школ, 
профессионально - технических 
училищ, техникумов одного 
из уральских городов. Нас, в 
частности, интересовал воп
рос: как представляют себе 
молодые люди свою будущую 
профессиональную судьбу, кем 
они хотят стать, сбылась ли их 
мечта при поступлении в учи
лище, техникум и т. д.? Отве
ты мы получили самые разно
образные. Юноши и девуш
ки видят себя через несколь
ко лет токарями и шоферами, 
продавцами и инженерами, ар
тистами и даже космонавта
ми. Встречались и такие, кто, 
еще учась в техникуме или 
ПТУ, уже решил сменить 
впоследствии избранную пер
воначально профессию.

ПУТЬ

казательством может служить 
хотя бы факт присуждения 
премий Ленинского комсомола 
в области производства за 
1978 год. Этой высокой на
грады удостоены молодые 
рабочие — представители раз
личных отраслей народного 
хозяйства за высокие произ
водственные показатели, в 
частности, за активное научно- 
техническое творчество. Лау
реаты премии активно занима
ются рационализацией, доби
лись значимых результатов, 
работая по таким, казалось бы, 
«нетворческим» профессиям, 
как плотник, штукатур, повар, 
почтальон, формовщик колбас
ных изделий, водитель трам
вая и т. д.

На предприятиях мы сегодня 
имеем, казалось бы, противо
речивую ситуацию. С одной 
стороны, молодые люди 
ориентированы на творчество, 
с другой — в реальной произ
водственной обстановке они 
порой не стремятся воплотить 
в жизнь свои творческие за
датки, способности, умения.

ТРУДОВАЯ 
БИОГРАФИЯ: 
ПЕРВЫЕ 
СТРОКИ •

подавали рационализаторски® 
предложения. Весьма разнят
ся по этому показателю на
ставники — мужчины и жен
щины. Среди первых не при
нимали участие в рационализа
торском движении 38,2 про
цента, среди вторых — 80,6 
процента.

Помимо наставника, на раз
витие производственного
творчества молодых рабочих 
оказывает влияние коллектив 
в целом, состояние его, если 
так можно выразиться, творче
ской атмосферы. Развивается 
ли целенаправленно рацио
нализаторское движение в 
цехе, на участке, в бригаде 
или оно пущено на самотек. 
Важно, как относится админи
страция цеха к рационализа
торам, как сформировано об
щественное мнение в коллек
тиве по отношению к работ
никам, ведущим творческий 
поиск. Молодым рабочим 
нужно помочь найти предмет 
рационализации, пробудить 
интерес к его поиску. «Что 
побуждает рабочих активно 
участвовать в научно-техниче
ском творчестве?» — на этот 
вопрос мы получили следую
щие ответы молодых рабочих 
(в процентах от общего числа 
опрошенных):

К МАСТЕРСТВУ

применять и особенно — соз
давать.

— Ждут, когда кто-то 
придумает, вот беда. Пони
маешь? Кто-то придумает, 
сделает и даст. А ведь сюда, 
на вечер, принесли самые ' 
простые вещи.

Да, задумали с этой вы
ставкой правильно: чтобы

даже спортивных? Там труд
ность — в раннем распозна
нии талантов и в дальнейшем 
их развитии. А у нас, в тех
нике, если и есть склонно
сти, то проявляются они уже 
в трудовой жизни. Пример
но так и говорил я Гребневу.

— Слушай, а давай сыг
раем! — вдруг сказал он.— 
Ты будешь школьником стар
шего класса, а я —г препода
вателем по труду, идет?

— .Хочешь проверить мои

время работы, 
просил Толю 
он сверлит.

— не привили 
размышлять во

Гребнев по- 
ггоказать, как

Бедная деталь и бедное 
сверло! Все изгибается, виз
жит, словно жалуется на 
неумелого работника. Греб-
нев предложил
вместе, 
лится? 
гнется, 
гнется?

Почему 
Потому. 
Верно, 

Потому,

размышлять 
плохо свер- 

что стенка
а 

что
И что надо сделать? 
нить толщину стенки?

почему 
тонкая.

Изме-
Нет,

С ЧЕГО ВНИМАНИЕ: 
ПРОБЛЕМА!

не годится, по 
так требуется, а 
придумать, как 
Давай снова — 
гибается стенка?

инструкции 
наше дело 
обработать, 
почему из- 
Ну-ну, ду-

бодро

есть? 
ные?

Нет, уже не так
ответил он.
Ну, а рацпредложения

Хотя бы невнедрен-

сложными новинками не от
пугнуть молодежь. Полага
ли, что при виде нетрудных

Парень, совсем скиснув, 
отошел от стола. После я уз
навал про него в комитете 
комсомола. Токарь цеха при-
способлений, отличник каче
ства, фотография на Доске
почета. Словом, очень 
ший, исполнительный

хоро- 
рабо-

чий. «А как у него с техни
ческим творчеством?» — по
любопытствовал я. «Можно 
сказать — никак, — ответи-
ли мне. но это за недо
статок не считается, вы по
нимаете?».

Чего ж тут не понять? В 
детских играх так кричат: 
«Чур, не считается!» Вот это 
и волнует меня сейчас — 
отсутствие новаторства в ра
боте не считается большим 
грехом, недостатком. Все ос
тальное считается, а это — 
нет. Почему же?

Эта тема Гребнева тоже 
волнует. Мы с ним говорили 
о ней, возвращаясь с вече
ра молодых рабочих. Таких 
многознающих, как тот па-

для изготовления, 
удобных в работе 
соблений у нее —

очень 
приспо- 
молоде-

жи «зачешутся руки».
Однако у многих молодых 

руки почему-то не спешат
«чесаться». В чем 
задавал я вслух 
том числе и для 
Не требуется? Не 
умеют? Гребнев

загвоздка, 
вопрос, в 
Гребнева.

хотят? Не 
считает,

что главное — последнее: не 
умеют. Если научить изобре-
тательству, причем как
можно раньше, увлечь этим 
делом, тогда не остановишь 
человека никакими трудно
стями.

Идеалист он, Владимир 
Гребнев, по-моему. Насколь-
ко реалист в 
ции, настолько 
в организации 
ства. Судит, 
себе. Я знаю,

рационализа- 
же идеалист 

изобретатель- 
наверное, по 
что если его

увлечет какая-то проблема
в технике забывает обо
всем на свете. Пока не до
ведет до конца. И мне это, 
конечно, нравится. Но проб-

способности? Или саму идею 
такой проверки?

Ну, хорошо, надо вспом
нить себя подростком. Итак, 
преподаватель дает задание: 
просверлить несколько от
верстий в детали типа тонко
стенной открытой коробки. 
Мысленно начинаю , свер
лить; стенка, конечно, проги
бается, отверстия получают
ся кривые. По идее должны 
ломаться сверла, так как ра
ботают на перекос. Я верно 
играю?

— Правильно. Что бу
дешь делать дальше? Только 
не забудь, что ты не инже
нер, а ученик.

— Гм-гм, наверное, по
звал бы на помощь мастера 
или бригадира.

— Вот именно, так и по
ступил у нас в цехе паренек 
по имени Толя. Помучился 
полдня, наломал сверл и по
шел искать наладчика. На
толкнулся на меня. Помоги-

май. Смотри сюда: вот я 
давлю на сверло, что проис
ходит? Молодец! Нужна вто
рая опора, вот и вся зака
выка. Берем распорочку в 
размер внутренней стороны 
и ставим в зону обработки. 
Видишь, сразу визг прекра
тился, перекос исчез, сверло 
идет прямо и чисто. Как хо
рошо получается, одно удо
вольствие работать, правда?

Слушая своего • 
и представляя себя

товарища
। школь-

ником, я подумал, что, мо-
жет быть, здесь Гребнев
прав. С таких азов и долж
на начинаться изобретатель
ская учеба. Подобно тому, 
как на гаммах учат будущих 
музыкантов, на простых 
уравнениях — математиков,
на тренировках — 
сменов. И отметки 
за лучшее решение.

Пожалуй, в таком
действительно 
чав трудиться,

спорт- 
ставить

случае
молодые, на

не станут ।
ждать, когда кто-то приду
мает, сделает и даст им но
вый инструмент. И начнут 
раскрываться способности.

— Если бы тебя так учи
ли? — спросил я у Гребнева 
напоследок.

— О, я бы, наверно, весь 
завод реконструировал и мо-
дернизировал! отшутился

те, говорит, браку 
много. Пока шли к 
ку, я уже понял, 
сделать. Но решил

наделал 
его стан- 
что надо 
подвести

парня к самостоятельной 
мысли.

он. А я подумал, что не та
кая уж это и шутка.

Б. ВАЙСБЕРГ, 
инженер Уральского 

турбомоторного 
завода.

Какой труд привлекает моло
дых? Характер и содержа
ние труда работников различ
ных профессий и специально
стей различны. А сколько 
у нас профессий и специально
стей? Только за период между 
переписями 1926 и 1959 годов 
число различных учитываемых 
занятий населения выросло с 
10 тысяч до 20 тысяч. Еще 
более велика эта цифра в 
конце 70-х годов. В настоя
щее время, например, профес
сия «наладчик оборудования» 
подразделяется на 31 специ
альность, «слесарь-ремонт
ник» — на 77, «электромон
тер» — 38, «машинист» — 
142, «монтер Связи» — 20, 
«портной» — 27 и т. д.

На что ориентируется сов
ременная молодежь при вы
боре своей будущей профес
сии? Исследователи, специ
ально занимающиеся социаль
ными проблемами труда
(есть такая наука — социоло
гия труда), выделяют четыре 
наиболее значимых мотива
трудовой деятельности у сов
ременной работающей мо
лодежи: а) возможность
творчества, 6) перспектива 
профессионального роста, 
в) общественный престиж 

профессии и конкретного вида 
труда, г) заработная плата 
или более широкое матери
альное вознаграждение за 
труд-

Проблема воспитания моло
дого рабочего пополнения, 
адаптация его в трудовых кол
лективах во многом сегодня 
обусловлена тем, что значи
тельная часть юношей и деву
шек, начинающих свой трудо
вой путь, не видят в большин
стве рабочих профессий 
средств и возможностей для 
удовлетворения своих твор
ческих интересов.

Сегодня мы поговорим о 
проблеме повышения- творче
ской привлекательности про
фессий.

Наверное, никто не будет 
отрицать, что сегодня раз
личные профессии, специально
сти, даже целые производст
ва предоставляют работнику 
неодинаковые условия для ре
ализации его творческих воз
можностей. Сравните, напри
мер, труд грузчика и труд 
слесаря-настройщика станков- 
автоматов...

Практика доказала и посто
янно доказывает, что элемен
ты творчества, творческий 
подход к делу присущи прак
тически работникам всех про
фессий и специальностей. До-

То есть игнорируют возмож
ность сделать свой труд более 
интересным, привлекатель
ным. Проиллюстрируем это 
на данных опроса 1053 моло
дых рабочих ряда предприятий 
Свердловска. В анкетах всем 
им задавался вопрос: «Как вы 
считаете, имеютей ли у вас 
возможности на вашем рабо
чем месте (участке, цехе) для 
творчества, рационализации, 
улучшения организации труда, 
одним словом, резервы про
изводства?» 37,1 процента 
опрошенных ответили: «Да, та
кая возможность у меня есть». 
В то же время подавали рацио
нализаторские предложения 
лишь 12,8 процента, т. е. 
лишь каждый третий из тех, 
кто видит резервы.

Как показал дополнительный 
анализ, на разных предприя
тиях по-разному реализуется 
творческий потенциал моло
дых рабочих (от общего числа 
опрошенных на каждом пред
приятии):

20,3

17,8

4.5

Видят резервы

Объединение 
«У ралобувь» 19.2

Уралмашзавод 46,4
Завод резиновых 

технических изделий 30,6
Верх-Исетсний 

металлургический 
завод 47,2

Центральный уни
версальный магазин 38,9

Приобщение молодого рабо
чего к научно-техническому 
творчеству требует дополни
тельных усилий общества. 
Творческие способности, на
клонности молодого человека, 
которые были сформированы 
школой, семьей, необходимо 
переориентировать, как бы 
переключить в новое русло, 
надо дать молодому рабочему 
возможность для творческо
го самовыражения в новых, 
более сложных и ответствен
ных для него условиях.

Особую роль в приобщении 
молодого рабочего к творчест
ву в процессе труда призваны 
играть наставники. В наставни
ке для ученика олицетворя
ется не только учитель, друг, 
но и характер производствен
ных отношений в цехе, на 
предприятии, в нашем общест
ве в целом.

Однако сегодня на пред
приятиях еще не всегда учиты
ваются эти моменты при под
боре наставников. По данным 
нашего исследования, лишь 
47,4 процента наставников сами

Желание облегчить 
труд товарищей, 
принести пользу кол
лективу 49.6

Тяга к изобретательству, 
интерес к технике 19,9

Материальная заинте
ресованность 17,0

Возможность расширить 
свой кругозор, 
повысить мастерство 14,9

Другие варианты 2,8
Не трудно видеть, что мощ

ным стимулом творческой де
ятельности рабочих (в том чис
ле и молодых) служит стрем
ление облегчить свой труд и 
труд своих товарищей.

Нередки случаи, когда мо
лодые рабочие после неудач
ного первого рационализатор
ского предложения прекраща
ют заниматься творчеством. 
Первые рационализаторские 
предложения должны быть 
предметом особой заботы ад- 
Алинистрации цеха, мастеров, 
рабочих-наставников. Вне 
зависимости от экономическо
го эффекта предлагаемого 
молодым рабочим нововведе
ния, инициатива начинающего 
рационализатора должна по
лучить материальное и осо
бенно моральное поощрение, 
одобрение товарищей по тру
ду. Творческий подход про
является и в отношении ра
ботника к своим инструмен
там, к организации рабоче
го места, к качеству выходя
щей из-под его рук продукции.

Устоялось мнение, что ра
ботники, удовлетворенные 
своим трудом, — это хорошо, 
а неудовлетворенные — это 
плохо. Да, мы должны стре
миться к тому, чтобы все мо
лодые рабочие чувствовали 
радость от своего труда. 
Вместе с тем, это положение 
нельзя абсолютизировать. 
Неудовлетворенность своим 
трудом при определенных 
условиях является побуди
тельным мотивом к активной 
творческой деятельности че
ловека по улучшению и рацио
нализации своей производст
венной среды. Необходимо 
стремиться поэтому направ
лять знания, умения, энергию, 
молодой задор юношей и де
вушек на рациональное пере
устройство производства, ус
ловий своего труда. Активная 
жизненная позиция молодых в 
трудовом коллективе — 
основной путь к вершинам 
профессионального мастер
ства. Б. ПАВЛОВ,

заместитель 
заведующего сектором

Института экономики 
УНЦ АН СССР, 

кандидат 
философских наук.
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УСОВЕРШЕНСТВОВАННЫМ

В результате своего визита 
в Лондон премьер незакон
ного правительства Родезии 
мог бы оказаться в тюрьме.
Вместо этого он пожал 
лавры главы государства

все 
и

КОРРЕСПОНДЕНТЫ 
АПН СООБЩАЮТ

Лондон еще внесет две юри
дические поправки — отменит 
экономические санкции и 
признает его режим. Собст-

лания 
танского

стран ч ленов
Содружества.

Бри-

ОВЕРДЛОВСК стал ме
стом проведения .пер

венства РСФСР среди моло
дежи 1955-59 годов рожде
ния. юниоров и девушек 
1959 года рождения и моло
же по стендовой стрельбе, 
которое прошло со 2 по 5 ав
густа 1979 года. В соревно
ваниях участвовало 12 
команд — свыше 90 чело
век.

Отличного результата до
бился свердловчанин мастер

m

венно, то, и другое уже

Но марионетку нельзя усо-

СВЕРШЕНИЯ адр АПЛЯ тонну бере- 
•» S» жет» — под таким де
визом развернулось 'массовое 
движение автотранспортников

СОЦИАЛИЗМА
для

ОБЩЕГО

в текущем году будет отправ-
лено, например, около 1800

УРОЖАЯ
Первое венгерское оборудо

вание для сельского хозяйства 
поступило в Молдавию в 
1975 году. Это были комплекс
ные системы для овощеводст
ва, выполняющие весь объем
работ от подготовки поч-
вы до сбора урожая. Сегодня 
молдавскую фасоль, огурцы, 
лук, столовый перец помога
ют выращивать венгерские 
машины. Они трудятся также 
на полях Германской Демо
кратической Республики и Че
хословакии. других стран СЭВ.

высокопроизводительных про
травливателей зерна.

В рамках международной 
организации социалистических 
стран «Агромаш» Венгрия по 
советской документации вы
пускает специализированные 
механизмы для возделывания 
и уборки винограда и ягодных 
культур. В этом, году Совет
ский Союз закупил их на 1 
миллион 200 тысяч рублей.

Активно включилось вен
герское сельскохозяйственное 
машиностроение в процесс со
циалистического кооперирова
ния и специализации произ
водства. Венгрия, производит 
различные адаптеры и при
цепы многоцелевого назначе
ния для машин, выпускаемых

Занимающаяся

в ГДР.
Словакией

Совместно 
делает

с Чехо-

экспортом
этих машин венгерская, в не
шнеторговая фирма. «Комп-
леке» поддерживает деловые

садовые тракторы 
механизмы к ним, 
свеклоуборочные

неоольшие 
и навесные 

прицепные
машины

связи почти о 50 странами
ротационные культиваторы.

мира. Самый крупный ее кли
ент — Советский Союз. Сюда

Ю. МОКШИН. 
(АПН).

ШАГИ БОЛЬШОЙ
Что, казалось бы, 

го. скажем, между
обще

новым
видом кислого молока «Ви
та». клеем «Каноконлит» и 
модными духами? К этим, 
как и к ряду других нови
нок болгарской промышлен-

приятии по 
мыла, лаков,

производству 
парфюмерии.

ности. прямое отношение
имеет химия.

Появившееся 
локо «Вита» <

недавно мо-
обладает

чебными свойствами.
ле- 

повы-
шает спосооность организма 
противостоять заболеваниям. 
Фирма «Фармахим» начи
нает производство из него 
целебных таблеток. Универ-

Заводы, крупные химиче
ские комбинаты были соору
жены за годы народной вла
сти. С пуском первого в 
стране комбината азотных 
удобрений в молодом горо
де химиков Димитровграде 
началась история болгар
ской химической индустрии. 
О ее сегодняшнем дне рас
сказывает министр химиче
ской промышленности НРБ 
Георги Панков:

— Большая химия

сальным 
конлит-К».

клеем «Кано-
это наш ключ 
эффективности

к повышению 
других от-

склеивающим
моментально 
изделия из

металла, полистирола, дере
ва и кожи, заинтересовалась 
внешнеторговая организация 
«Химимпорт». Многих жен
щин привела в восторг ро- 
вая серия парфюмерно-кос
метической продукции, бла
готворно действующая на 
кожу человека. Эти приме
ры еще одна иллюстрация 
широкого диапазона практи
ческих возможностей хи
мии — одной из ведущих 
отраслей болгарской эконо-

раслей экономики, к обес
печению необходимой про
дукции всего народного хо
зяйства Болгарии, солидная 
база экспорта.

Третий в мире по мощ
ности завод кальцинирован
ной соды построен в Дев- 
не при техническом содейст
вии Советского Союза и 
Венгрии. Неподалеку — в 
Бургасе действует крупный 
нефтехимический комбинат. 
Предприятия химической ин
дустрии есть во многих го-

мики.
До социалистической ре

волюции 1944 года химиче
ской промышленности в Бол
гарии практически не было, 
если не считать нескольких 
мелких ремесленных пред-

родах. Они 
минеральные 
пластмассы, 
кусственные

вырабатывают 
удобрения, 

красители, ис-
меха.

ские волокна, 
бытовые изделия

химиче- 
лекарства, 
и другую

продукцию. Например, про
изводство пластмассы подо-

за бережливое 
топливу.

Б. Данхар,

отношение

МНР, предложил 
Улан-Баторского

Герой Труда

портного предприятия 
новое приспособление,

водителям 
автотранс-

№
чительно уменьшающее 
ход горючего в зимний

зна- 
рас- 

пе-

ЭКОНОМИТЬ
ТОПЛИВО
риод. Оно не допускает вызы
ваемого морозами неполного 
сгорания горючего в цилинд
рах двигателя и его чрезмер
ного обогащения в карбюра
торе. Бензин до поступления в 
карбюратор прогревается го
рячим воздухом.

Подсчитано, что внедрение 
этого устройства только на 
автобазах междугородных пе-

увез заверение кабинета то
ри, что его режим будет при
знан Великобританией в тече
ние трех месяцев.

Угроза ареста для Музо
ревы была весьма реальной. 
Видный парламентарий лейбо
рист Джоан Лестор и группа 
участников британского Дви
жения против политики апар
теида возбудили против ма
рионеточного премьера уго
ловное дело. Они представи
ли доказательства ’ причастно
сти Музоревы к убийству в 
январе 1979 года выдающего
ся борца за свободу Зимбаб
ве Джейсона Мойо. Свидете
лем обвинения выступил на
ходящийся сейчас в Лондоне 
двоюродный брат Мойо Сэм 
Макари. Улики оказались на
столько тяжелыми, что перед 
английскими властями всерь
ез встала дилемма: пригла
шать ли Музореву на аудиен
цию к премьер-министру Мар
гарет Тэтчер или к следовате
лю. Выбор остановился, од-

происходит.
Визит Музоревы был ис-

пользован для доказательства 
такой идем: режим Солсбери 
отменно хорош, но Лондон 
хочет сделать его еще лучше.
Накануне 
точного .
томские 
лордов

прибытия марионе-
премьера 

острова
на Бри- 

палате
прошли специальные

дебаты по Родезии. Министр 
иностранных дел лорд Кар-
рингтон 
рельских

заявил, что после ал-
выборов «мятеж-

ной британской колонии» сло
жилась ситуация, «демонстри
рующая прогресс в таких мас-
штабах, 
лет назад

которые несколько 
были бы немысли-

мы». Но требовательному к 
себе и особенно к другим 
Лондону якобы этого мало. 
Если Музорева всерьез хочет 
признания, он должен внести
в конституцию кое-какие из-
менения. Только тогда у ми-
рового сообщества, мол, не

нако, 
ные

на первом. Чрезвычай-
меры,

Лондоном ради
предпринятые 

достижения

ревозок страны позволит 
номить в год более 2000 
бензина. Изобретение Б. 
хара отмечено золотой 
далью на традиционной
ставке «Новаторство 
нализаторство».

Водитель почти с 
стажем, Б. Данхар
оолее десяти 
автомобилем

лет

сэко- 
тонн 
Дан- 

ме- 
вы-

и рацио

30-летним
вот уже

управляет
ЗИЛ-130, кото-

рый прошел без капитального 
ремонта свыше 500 тысяч ки
лометров. (АПН).

химии
шло у нас к рубежу 400 ты
сяч тонн в год. химических
волокон
азотных удобрений

100 тысяч тонн,
750

тысяч 
шек

тонн, 
два с

автопокры- 
.половиной

миллиона.
Ускоренными 

развивается
темпами 

производство
каучука, чистых химика ли
ев. антибиотиков и других 
химических продуктов. в 
том числе катализаторов и 
различных добавок. В част
ности, использование соз
данного болгарскими хими
ками блескообразователя по
зволило автомобилестроите
лям Тольятти в два раза 
уменьшить расход лака. Из 
отходов производства вы-
рабатываются заменитель
канифоли, который применя
ется в целлюлозно-бумаж
ной и других отраслях про
мышленности.

Болгарские химики про
должают научный поиск. 
Только за последние три го
да создано более 270 новых 
химических продуктов и из
делий. Примечательно, что 
многие наши достижения 
явились результатом творче
ского сотрудничества со спе
циалистами стран-партнеров 
по СЭВ.

А. КАЗЮКОВ, 
соб. корр. АПН.

София.

Пентагон не собирается выводить американ
ские войска из Азии и Тихоокеанского бассей
на и не планирует сокращение своего военного 
присутствия в Японии и западной части аква
тории Тихого океана. Так заявила делегация 
США на совещании, которое прошло в начале 
1978 года на Гавайских островах, когда в Гоно
лулу проходила официальная встреча предста
вителей США и Японии, обсуждавших «договор 
безопасности», cvщecтвyющий между этими 
двумя странами. Это заявление, как и практиче
ские меры, проводимые правящими кругами 
Соединенных Штатов, красноречиво характери
зуют направленность политики Вашингтона ₽ 
отношении этого района земного шара: и Ази
атский континент, и акватория Тихого океана 
находятся под постоянным вниманием США и 
прежде всего военного ведомства страны — 
Пентагона.

Демонстрацией силы подтвердились воинст
венные заявления Пентагона и последователей 
его политики в этом районе земного шара — в 
период совещания в Гонолулу состоялись оче
редные маневры расквартированных в Японии 
американских войск. Восемь дней американская 
морская пехота и авиация, дислоцирующиеся 
на военной базе США Ивануни, отрабатывали 
операции по елочной переброске войск в «рай
он боевых действий* в случае возникновения

«чрезвычайных обстоятельств» на Корейском 
полуострове.

Милитаристский альянс США и Японии полу
чает свое воплощение в конкретных делах по 
расширению двухсторонних военных связей 
этих стран, он находит отражение в обоюдной 
заботе по усилению японских вооруженных 
сил. Уже сейчас штабы американских и япон
ских войск на основе японо-американского «до
говора безопасности» разработали планы сов
местных операций вооруженных сил этих двух 
стран в случае «чрезвычайных обстоятельств». 
Все это является составной частью вполне оп
ределенного курса на дальнейшее укрепление 
союза между США и Японией, нагнетания на- 
пояженности на Дальнем Востоке и во всей 
Юго-Восточной Азии. Причем в проведении сво
ей политики в этом районе Вашингтон рассчи
тывает на Японию, как на своего сильного со
юзника. выступающего в то же время в роли 
жандарма против национально-освободитель
ного движения народов стран Юго-Восточной 
Азии, являющегося надежным проводником 
проамериканской политики в этом районе зем
ного шара.

О стремлении США и их союзников продол
жать политику «с позиции силы* в Юго-Восточ
ной Азии рассказывает наша подборка фактов.

вершенстиовать так, чтобы она 
стала подлинным представи
телем народа. Со Смитом 
или без Смита правительство 
Музоревы останется продук
том неоколониального режи
ма, результатом сговора аф
риканских коллаборациони-
стов с расистами и
за ними западными

стоящими
I монопо-

лиями. Никакая новая систе
ма выборов белых депутатов 
не откроет двери парламента 
для Патриотического фронта 
Зимбабве. Поэтому так назы
ваемый ультиматум, предъяв
ленный Музореве в ходе лон-
донских переговоров, дей

ф СТЕНДОВАЯ СТРЕЛЬБА

БЕЗ ПРОМАХА
спорта 
класса

международного
Александр

Па круглом стенде 
разил 200 мишеней
возможных — 
ние мирового

ЭТО

Скубак. 
он по- 
из 200 

повторе-
рекорда. Он

стал победителем первенст
ва. Коллектив стрелков-стен
довиков сборной Свердлов
ской области хорошо высту
пил в этих соревнованиях, 
заняв первое место и набрав 
207 очков. Второе место за-

Свердловчанка Татьяпа

ф Посол США в Японии 
Майкл Менсфилд отметил в 
одном из своих официальных 
заявлений, что «для Соеди
ненных Штатов сотрудничество 
с Японией в военной области 
так же важно, как и сотрудни
чество с НАТО».

ф Военные инстанции США 
и Японии приступили к выра
ботке общих планов по ис
пользованию территории США 
для подготовки японских лет-
чиков, осваивающих 
ные американские 
Ф-15 и Ф-16.

ф По сообщению 
печати, японская

современ- 
самолеты

токийской 
военщина

сейчас стремится добиться со
глашения о проведении учений 
японских военно-воздушных 
сил на территории Канады и 
Австралии. Это вызвано тем, 
что небольшая территория 
Японских островов не позволя
ет в полной мере отрабаты
вать нужные задачи.
♦ Соединенные Штаты не

скрывают своего намерения 
усилить так называемую «пе
редовую линию» в Тихом океа
не, в частности, Пентагон ре

этой цели, представляют со
бой верх юридической казу
истики. Был издан специаль
ный «указ», предоставляющий 
иммунитет от уголовного 
преследования каждому, кто 
прибывает в Англию для пе
реговоров с министрами пра
вительства. Так, еще не успев 
сойти с трапа самолета, Му
зорева уже добился измене
ния английского законодатель
ства. После этого остается 
мало сомнений в том, что 
ему удалось Получить все, за 
чем он приезжал в Лондон. 
На прощальной пресс-конфе
ренции в аэропорту Хитроу 
Музорева дал понять, что

останется к нему никаких пре
тензий.

Здесь, в Лондоне, стало из- 
рестно, что условий, постав
ленных перед Музоревой, 
два. Бывший родезийский 
премьер, а ныне министр 
без портфеля Ян Смит доп-
жен уйти в отставку.
члены 
тающие 
должны

парламента,
Белые 

распола-
сейчас правом вето,
избираться «другим

образом». Последнее не рас-
шифровывается,
видимо, 
все-таки 
ложение,

в виду, 
коробит

но 
что

имеется, 
Лондон

такое

ствительности представляет 
собой довольно грубый от
влекающий маневр.

Британия вольна поступать с 
собственными ограничениями 
на торговлю с Родезией как 
угодно, но она не в состоя
нии отменить общие экономи
ческие санкции, введенные на 
основе статьи 7 Устава ООН. 
Под ее действие подпадают 
страны, угрожающие между
народному миру. Нет ника
ких признаков того, что пос
ле замены режима Смита ре
жимом Музоревы Родезия 
перестала представлять собой 
хроническую угрозу для со
седних стран. Напротив, воз
веденный в ранг государст
венной политики террор Сол
сбери против Замбии, Мозам
бика и Ботсваны явно уси
лился. Отменив санкции в та
ких условиях, Лондон наверня-
ка попадет положение на

когда за белых де-
путатов голосуют только бе
лые избиратели. Предъявле
ние Музореве этих требова
ний подается как самоотвер
женная борьба британских 
властей за совершенствова
ние родезийской демократии 
и их готовность учесть поже-

рушителя не только соответ
ствующей резолюции Орга
низации Объединенных Наций, 

'но и ее Устава. Срочно при
пять «указ»
этому документу 
случае не удастся.

поправках к
данном

Лондон.
В. СИМОНОВ.

ПЛАНЕТА В ОБЪЕКТИВЕ

В столице Филиппик Маниле маршрутное такси еДжипни» зачастую
уникальное произведение художника-дизайнера. Ярко-красная машина пестрит 
разноцветных флажков, дюжиной зеркал и неизменными фигурками лошадей
поте.

На снимке: «Джипни» на улицах Манилы. 
Снимок Г. Кузнецова

литаризации страны и даль
нейшее развертывание в Юж
ной Корее военной промыш
ленности.

ф Соединенные Штаты на
мерены сами продолжать ока
зывать финансовую и военную 
помощь марионеточному ре
жиму Пак Чжои Хи. Содейст
вуя наращиванию вооруженных 
сил Сеула, Вашингтон в бли
жайшие четыре года выделит 
ди-ктатору еще около 2 милли
ардов долларов. Это в допол
нение к тому постоянному и 
щедрому долларовому потоку,

визия, военно-воздушные базы 
и учебные авиационные заве
дения.

ф Филиппины имеют около 
150 боевых самолетов и 112 
учебно-тренировочных машин. 
В состав военно-воздушных 
сил входят также 29 вертоле
тов.

♦ Командование военно- 
морских сил Индонезии раз
местило в ФРГ заказы на строи
тельство двух подводных ло
док, имеющих надводное во-

который
доизмещение 990,

многомиллиардном ное — 1290 тонн,
подвод- 

подводную
«помощью» идет в течение де- скорость 22 узла (свыше

выглядит как

Фотохроника

ФАКТЫ СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ

АЗИАТСКИЕ МОТИВЫ ПЕНТАГОНА
шил построить новые военные 
базы на островах Тиниан и Сай
пан. На первом будет создана 
база для стратегических бом
бардировщиков, на втором — 
для авианосцев и атомных под
водных лодок.

ф В 1979 финансовом году 
Пентагон намерен усилить 
свой военно-морской флот в 
Тихом океане. В частности, в

боевых кораблей, 
строятся в настоящее 

ф Американское

которые 
время.

военное
командование в районе Тихо
го океана планирует оснастить 
авиацию своих военно-морских 
сил новейшими истребителями 
Ф-15.

обилием 
на ка

ТАСС

ца военно-морских сил Индо
незии приняли участие в мор
ских маневрах Австралии и Ин
донезии у берегов Австралии.

♦ Американские военные 
корабли посещают порты сво
их союзников по различным и 
многочисленным военным бло
кам, демонстрируя мощь США. 
Так, ударный авианосец «Кити 
хок» и сторожевой корабль 
«Бэджер» посетили порт Пат
тайя (Таиланд), а два других 
военных корабля США — ра
кетный эскадренный миноно
сец «Голдсборо» и сторожевой
корабль «Семпа» 
визит в Бангкок.

манесли

ф В Яванском море прошли 
индонезийско-таиландские ма
невры военно-морских сил. В 
них принимали участие корабли 
и самолеты военно-морских 
сил боевых стран.

ф У таиландского побере
жья прошли совместные ма
невры военно-морских сил 
США, Англии и Таиланда.

пяла 
области 
тье —

команда 
— 128

111 очков.

Ростовской 
очков, тре-

стрелки Татарии

состав 
флота, 
районе,

7-го американского 
действующего в этом 
будет включен еще

один атомный авианосец. Кро
ме того, Пентагон, согласно 
специально разработанному 
плану по усилению мощи 7-го 
флота, должен в ближайшее 
время придать ему подводные 
лодки и надводные корабли, в
том числе 
подводных 
«Трайдент» 
часть из г

несколько атомных 
ракетных лодок 
и значительную 

‘X 109 надводных

ф Правящие круги США про
являют заботу об укреплении 
военного треугольника Вашинг
тон — Токио — Сеул. В част
ности, Белый дом настаивает 
на том, чтобы Япония начала 
оказывать Южной Корее более 
действенную финансовую и во
енную помощь. И японское 
правительство решило предо
ставить сеульскому марионеточ
ному режиму к 1981 году око
ло 3 миллиардов долларов. 
Японские капиталы, которые 
уже начали поступать в Сеул, 
пойдут на финансирование ми-

сятилетии из Вашингтона в 
Сеул.

♦ В бюджете Филиппин в 
1978 году на военные нужды 
было выделено 20 процентов 
всех ассигнований — больше, 
чем на здравоохранение, обра
зование, культуру и социальное 
обслуживание, вместе взятое.

ф За последние пять лет в 
несколько раз вырос числен
ный состав вооруженных сил и 
полиции Филиппин.

♦ Американский посол в 
Филиппинах Р. Мэрфи заявил, 
что войска США ни под каким 
видом не уйдут из военных 
баз Пентагона, расположенных 
на Филиппинах.

♦ Военно-воздушные силы 
Филиппин насчитывают сейчас 
16 тысяч человек. В их соста
ве находятся авиационная ди-

40 км в час) и автономность 
плавания 50 суток. Экипаж —- 
31 человек. Индонезия выда
ла заказ одной из шведских 
фирм на постройку четырех 
ракетных катеров, несущих и 
артиллерийское вооружение.

ф В индонезийском порту 
Сурабая побывал с визитом 
флагманский корабль 7-го фло
та США крейсер-ракетоносец 
«Оклахома Сити». Командую
щий американским флотом вел 
переговоры с представителями 
высшего командования Индо
незии.

ф Правительство Индонезии 
одобрило решение командова
ния военно-морских сил о 
приобретении за границей не
скольких боевых кораблей, ос
нащенных современным ракет
ным оружием.

ф Два эскадренных минонос-

сентябре октябре
1978 года прошли крупные ма
невры вооруженных сил США 
в северо-западной части Тихо
го океана. В них приняло уча
стие 42 корабля 7-го американ
ского флота, в том Числе авиа
носцы «Энтерпрайз» (атом
ный) и «Мидуэй», крейсеры, эс
минцы, десантные суда, 200 
самолетов, а также крупные 
подразделения морской пехо
ты, дислоцированные на Оки
наве и других базах Пентаго
на в Японии. В учениях приня
ли участие и подводные лодки 
японских военно-морских сил.

♦ Вслед за этими учениями 
прошли крупнейшие в после
военное время маневры воен
но-морских сил Японии, в них 
приняли участие свыше 30 ты
сяч военнослужащих «сил са
мообороны», сотни кораблей и 
самолетов.

Сарапулова выиграла первое 
место у девушек на круглом 
стенде с результатом 140 
пораженных мишеней и вы
полнила норматив мастера 
спорта СССР. Отличились 
брат и сестра Виктор и Еле
на Бурлеевы, занявшие вто
рые места в стрельбе на 
траншейном стенде соответ
ственно среди молодых 
стрелков.

С. ТЮРИН, 
инструктор областного 

спорткомитета.

> ХОККЕЙ НА ТРАВЕ. ВЫСШАЯ ЛИГА ■ПОСЛЕ АНТРАКТА
После длительного перерыва возобновились игры чемпиона

та СССР по хоккею на траве в высшей лиге. Армейцы Сверд
ловска проводили матчи в Новосибирске против местного 
« С иб сель маша». В первой игре победу праздновали гости — 
2 : Г а в повторном поединке была зафиксирована ничья —■

«Уральский трубник» (Первоуральск) играл с динамовцами 
Алма-Аты в столице Казахстана. Хозяева поля, чемпионы 
страны, в обоих матчах оказались сильнее — 3:0 и 5 ' 1.

9—10 августа—очередной тур. Свердловчане в эти дни иг
рают в Алма-Ате, а новотрубники — в Новосибирске.

ф ФУТБОЛ. ВТОРАЯ ЛИГА------------------------------

ГОЛ ДЕБЮТАНТА
Очередной матч чемпионата 

страны нижнетагильский «Ура
лец» провел на своем поле, при
нимая динамовцев Батуми. Ис
ход в общем-то равного пое
динка решил единственный гол, 
автором которого на 15-й мину
те встречи стал самый моло
дой игрок команды уральцев, 
дебютант ее Игорь Мельников,

В актив «Уральца» записано
еще два очка, теперь их
гильчан 18.

у та-

ЧЕМПИОНАТ ОБЛАСТИ

Следующую встречу 
лец» проводит тоже на

«Ура- 
своем

поле, тагильчане принимают 
динамовцев Зугдиди.

Л. ШТАРК.
Нижний Тагил.ЭКВАТОР ПЕРВЕНСТВА

Из 66 матчей первого круга четыре коллектива, набравшие 
чемпионата области по футбо- по 12 очков. Все эти коман-
лу среди команд
проведено 56.

первой лиги ды традиционно сильны, и ва
Оставшиеся роятнее всего, что лишь толь-

игры отложены в 
стием некоторых 
в ведомственных

связи с уча- 
коллективов 

соревнова-
ниях. Причем такие чесостояв-
шиеся 
горец»

встречи,
— «Калининец»,

как «Высоко-
«Труб-

ник» — «Горняк», «Трубник — 
«Металлург», могут внести су
щественные коррективы в по
ложение команд, оспариваю
щих в этом сезоне чемпион
ский титул.

Перед началом второго кру
га турнирную таблицу возглав
ляет свердловский «Калини
нец», потерявший всего лишь
три очка, 
особенно

Успех свердловчан 
приятен, ведь на

протяжении нескольких лет мы 
не видели среди претендентов 
на звание чемпионов футбо
листов областного центра.

Вслед за «Калинимцем» идут

ко они сумеют оказать во вто
ром круге конкуренцию свер
дловчанам. Отраден тот факт, 
что в отличие от предыду
щих чемпионатов на первое 
место претендует срезу не
сколько команд, а это обещает 
бескомпромиссную борьбу во 
встречах второго круга.

Сообщаем результаты мат
чей первого тура второго 
круга: «Старт» — «Высокого- 
рёц» — 0:2, «Румб» — «Труб
ник» — 1:1, «Урожай» — «Гор
няк» — 1:1, «Кедр»—«Калини
нец» — 0:1, РТИ — «Северский 
трубник»—3:0, «Металлург» — 
«Спутник» — 5:2.

С. ПОЗДНЯКОВ, 
ответственный 

секретарь областной 
федерации футбола.

ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША

«Калининец» (Свердловск)
«Металлург» (Реж)
«Горняк» (Качканар)
«Высокогорец» (Нижний Тагил)
«Трубник > (Камснсн-Уральсмий)

«Старт» (Верхняя Салда)
РТИ (Свердловск)
«Северский трубник» (Полевсмой)
«Спутник» (Нижний Тагил)
«Румб» (Каменск-Уральским)
«1<*др» (Свердловск)
«Урожай» (Талица)

* МОТОСПОРТ

И. В. н. п. М. О»
9 7 1 1 15- 6 15

10 4 4 2 19 — 9 12
10 5 2 3 12- 8 12
8 6 0 2 25- 11 12
8 5 2 1 20 — 10 12

10 3 3 4 14- 16 9
10 4 1 5 7 — 18 9
11 2 5 4 15 — 17 9
11 4 1 б 15 — 19 9
10 3 2 5 12 — 14 8
8 3 1 4 10 — 7 7

10 0 0 10 4- 33 0

Повторение успеха
В Верхней Салде прошел та А. Андросенко из Верхней 

традиционный мотокросс на Салды (гонка в классе мото-
приз Героя Советского Союза циклов 500 куб. см сложилась 
А. Евстигнеева. Зрители — по- исключительно напряженной, и 
читатели этого увлекательного, Алексею, очевидно, немало по
зрелищного вида спорта — ста- 
ли свидетелями упорной борь
бы сильнейших гонщиков, по
стоянных соперников на всех 
крупнейших состязаниях — 
спортсменов из Удмуртии, Баш
кирии, Тюменской области. И 
тем приятнее, что убедитель
ную победу в споре 18 команд 
в итоге одержали три команды 
из Свердловской области: 
представители спортивного клу
ба «Кедр» (277 очков), Урал-
вагонзавода 
Уральского

(264 очка) и
политехнического

института (260 очков). Надо 
отметить, что спортсмены «Кед
ра», заняв первое командное 
место, повторили успех, кото
рого они уже добивались в 
1977 году.

В личном зачете лучшие ре
зультаты показали мастер спор-

могло хорошее знание, «объез- 
женность» сложной верхнесал- 
динекой трассы). В классе 350 
куб. см «золото» гонки выиг
рал мастер спорта Л. Козлов 
из спортклуба «Кедр», а «се
ребро» завоевал его брат кан
дидат в мастера спорта 
В. Козлов. Первые места в лич
ном зачете также у мастера 
спорта А. Юровских (спорт
клуб «Кедр», класс — 250 куб. 
см), у мастера спорта М. Са
бирова (спортклуб «Факел», 
класс 125 куб. см).

Следующие ответственные 
старты у мотогонщиков обла-
сти Всесоюзный мотокросс
на приз Черепановых, который 
пройдет в Нижнем Тагиле 18— 
19 августа.

Н. МАЛЬЦЕВА.
ф ГРЕБЛЯ -----------------------------------------------------------------

Япы летят по воде
На городском пруду, на тренировочной базе объединенной 

технической школы ДОСААФ Нижнего Тагила, прошло первен
ство Российской Федерации по гребле среди юношей и чем
пионат республики по гребле среди мужчин.

Участниками юношеских соревнований стали 11 иомамд-по- 
бедительчиц и призеров зональных турниров. Гонки проходи
ли на одной из красивейших и быстрых, по преимуществу мор
ской модели судов — ялах. В нелегкой борьбе, продолжав
шейся четыре дня, лучших результатов сумели добиться сбор
ные команды Куйбышевской, Ярославской и Свердловской об
ластей. Чтобы охарактеризовать плотность показанных резуль
татов. достаточно сказать, что свердловчане на дистанции 2000 
метров отстали от второго призера всего на две десятых се
кунды.

Но, пожалуй, наиболее упорными получились состязания у 
мужчин. В них приняло участие 12 команд, и, надо отметить, 
большинство спортсменоЕ — профессиональные моряки, пред
ставители Северного, Балтийского, Черноморского и Тихооке
анского флотов. И поэтому четвертое место, занятое спортсме
нами Свердловской области, можно считать успехом уральцев. 
Победительницей н призерами гонки стали команды Хабаров
ского края. Архангельской области и Приморского края.

Обе команды свердловчан тренируются в добровольном спор
тивном обществе *Труд» Верх-Исстского металлургического 
завода, тренер — мастер спорта H. Н. Смирнов.

Н. ДОНЕВА,
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ФЕНОЛОГИЧЕСКИЕ ВЕСТИ

ПОСЛЕ НМ

ХОТЬ потоп?

я го а.

Я. ГРЕКОВ. ры-

Лето на исходе. Днем вре-
солнце, номенами еще печет

комился ягодой,

стах хозяин.

ДЛЯ СЕБЯ зе-

и для потомков души-

То порадуетнеурожайный вы- осенняя пора. до-

пов-

f ется

хоть

на-

впере- 
охоты. 
Самое 
вечер-

стые клады цветущего лета.
Не очень тяжела в этом го

ду корзина грибника. Вроде 
бы и грибные дожди прошли, 
и тепло постояло, но... бывает
и такое

том месте

ав- 
над 
но
го-

долгожданная пора — 
ди несколько месяцев 
Это удачи и неудачи, 
главное — утренние и

воспитания человека,

А. ЗВЯГИН, 
слесарь Свердловского 

камвольного комбината.

возвышаются стога

рестных лесах обилие 
грибов. Да и сам волоем 
личное место для отдыха 
болова-спортсмена. Редкий

снова сказать

будто по зарослям малинника 
бревно протащили. Ничего не 
поделаешь, вольничает мед
ведь в таких вот глухих ме-

цветы вянут, и 
выбрасывают на

тановках 
попросту 
рогу...

Хочется

На живописных берегах Ма
каровского водохранилища, на 
реке Чусовой, множество пре
красных мест для отдыха. В ок-«Приметы осени во всем 

встречает взор...»

утренние зори уже холодные, 
росистые. Вечерами по ни
зинам гуще пенятся белесые 
туманы, да и сумерки закра
дываются торопливей, чем 
раньше. Укорачиваются дни.

эта ягода созреть, налиться 
сахарным соком. Разве что на 
открытых местах, по высоким 
буграм, на самом солнцепеке, 
успел первым отведать лесной 
ягоды «косолапый». Не столь
ко «собрал» мишка малины, 
сколько потоптал. Где он ла-

ПИСЬМО В НОМЕР

ЧЕЛОВЕК 
И ПРИРОДА

Тих и задумчив степенный 
густ. Лес поумолк. Только 
полями и лугами все чаще 
сятся озабоченные птицы, 
товясь к отлету.

Еще свежи цветы и ярка
лень. Пламенеют пышные огни 
пижмы, донника, ромашки, 
иван-да-марьи, ястребинки, 
зверобоя... Сильнее, особенно 
ночами, пахнут мята, полынь и 
любимая пчелами таволга. На 
скошенных лугах пирамидами

Поднялись на крыло вывод
ки глухарей, тетеревов, ряб
чиков, уток. Хотя и держатся 
они еще с родителями вместе, 
но уже умеют неплохо летать. 
В жизни охотников наступает

Рациональное использование природных ресурсов, проведе- 
< ние мероприятий по охране окружающей среды XXV съезд 
% КПСС отнес к числу основных задач десятой пятилетки. В 
I? новой Конституции страны подчеркнуто, что в интересах на- 
$ ’ стоящего и будущего поколений в СССР принимаются необ- 
«(.-ходимые меры для охраны и научно обоснованного, рацио- 
I? нального использования земли и ее недр, водных ресурсов,

i растительного и животного мира, для сохранения в чистоте 
I воздуха и воды, обеспечения воспроизводства природных бо- 
1 гатств и улучшения окружающей человека среды. Дальней-
I ШИМ ------ '■ярким проявлением ленинской заботы о природе явля- 

постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР 
«О дополнительных мерах по. усилению охраны природы и 
улучшению использования природных ресурсов».

В этом важном документе намечены конкретные меры по 
охране земель, защите от загрязнения вод, воздуха, рацио-
нальному использованию и воспроизводству 
сурсов. Названы и конкретные исполнители.

природных ре- 
Это коллекти-

дался на грибы год. Зато 
всласть любители ягод поели 
черники. Неплохой в этом го
ду урожай черемухи. Во вто
рой половине месяца начнет
ся массовое созревание ягод 
брусники, зарумянится «щеч
ка» у клюквы.

Огромные плантации мали
ны заложила сама природа по 
старым зарастающим выру
бкам. Но не торопится нынче

»

вы предприятий, организаций, шахт, рудников, научно-иссле
довательских учреждений. Активное участие юношей и деву-
шек в охране окружающей среды также должно стать од
ной из основных задач комсомольских организаций области, 
штабов и постов «Комсомольского прожектора».

Отрадно отметить, что воды реки Чусовой стали чище. 
В этом есть определенная заслуга и комсомольских организа
ций нашей области, в первую очередь молодежи Свердлов
ска и Полевского, которая активно участвовала в проведе
нии операции «Ч». Но если воды Чусовой
совсем в ином положении находится другая 
щая недалеко от Свердловска, — Пышма.

Комсомольцы Белоярского, Пышминского 
районов. Асбеста, Сухого Лога, Камышлова
метить пути по охране этой красивой реки.

Многое предстоит сделать в ближайшее 
защите воздушного бассейна Почему бы 
левского, например, не взять под особый 
го штаба «КП» этот участок работы? В

стали чище, то
река, протекаю-

и Талицкого
должны на-

время по охране и 
комсомольцам По- 
контроль городско- 
этом деле перени-

мать положительный опыт нам не у кого, скорее наоборот, 
можно только констатировать, что в области немало еще 
предприятий, больших и малых, которые продолжают выбра
сывать вредные вещества в атмосферу.

Крупным источником загрязнения является транспорт. Хо-
зяйственными
разработаны 
Например, 
Транс» при

в

руководителями транспортных объединений 
планы мероприятий по борьбе с токсичностью.

Северской автобазе треста «Свердловскстрой- 
проведении технического обслуживания и те-

кущего ремонта автомобилей широко используются средства 
диагностики. Это способствует повышению качества техниче
ских осмотров и ремонта и в конечном итоге ведет к сниже
нию токсичности отработанных газов. Однако таких приме
ров мало. В большинстве своем транспортники области рабо
тают по старинке. А комсомольские организации транспор- 
ных предприятий не заботятся о снижении загрязнения ат
мосферы городов и поселков отработанными газами и очист
ке производственных и ливневых вод. А ведь молодежь со
ставляет примерно половину от числа работающих на транс- 
поптс.

Многое нам предстоит сделать по рекультивации земель на 
старых и действующих шахтах и рудниках, тепловых и элек
трических станциях. Определенных положительных результа
тов в этом трудоемком деле добился коллектив Карпннско- 
Волчанского угольного бассейна. Здесь с помощью научных 
рекомендаций лаборатории рекультивации УрГУ возвращено 
к жизни 1300 гектаров, ранее не пригодных для использова
ния земель.

Трудно представить нашу жизнь без увлекательных путе
шествий и экскурсий по родному краю во время отпускор и 
выходных дней. Тысячи молодых горожан выезжают на во
доемы, в лес. Но обследование мест, наиболее часто посе
щаемых туристами, показало, что лесные насаждения вбли
зи водоемов, рек, как правило, имеют признаки разрушения.

По берегам реки Чусовой в районе села Курганово. у 
Азов-горы, у озера Песчаное вблизи Первоуральска и в дру
гих. наиболее часто посещаемых природных уголках устой
чивость лесов наименьшая, особенно в прибрежной зоне. Это 
привело к уничтожению напочвенного покрова и лесной под
стилки, разрушению верхнего слоя почвы. Мириться с этим 
нельзя.

Комсомольским организациям совместно с профсоюзными 
организациями предприятий, организаций, учреждений и учеб
ных заведений необходимо разработать систему мероприятий, 
которая позволит взять под контроль неорганизованный ту
ризм.

В. ИВЛЕВ, 
старший научный сотрудник Уральской лесной 

опытной станции Всесоюзного научно- 
исследовательского института лесоводства 

и механизации лесного хозяйства.

«ЭХО». БЮРО ДЕЙСТВЕННОСТИ

«МЕДВЕДЬ ЛАПУ СЛОМАЕТ»
Под таким заголовком 12 

июня в выпуске «Заповедни
ка» было опубликовано фото- 
обвинение, рассказывающее о 
бесхозяйственной разработке 
лесосеки на территории Ша- 
линского лесничества.

Факты подтвердились. 14 ию
ня было проведено освидетель
ствована? лесосеки. За нару-

шение правил 
леспромхозу

отпуска леса к 
«Свердловский»

применены Штрафные санкции. 
Лесничему Шалинского лесни
чества H. Е. Ефимову указано 
на слабый контроль за рабо
той лесозаготовителей.

Об этом сообщила редак
ции директор Шамарского 
мехлесхоза В. Е. КОМЛЕВА.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Тв
Четверг, 9
г 8.00

8.40 
иа.

9.05

«ВОСТОК»
МОСКВА. «Время».
Утоенняя гимнасти-

Выступление детско-
го фольклорного ансамбля. Пе
редача из Польши.

9.35 «Соль земли». Mho-

НС 22577.

госерийный художественный те-
лефильм. 1-я серия.

10.40 — Клуб кинопутешест
вий.

11.40
14.00
14.20

Кинопрограмма.
15.10

Новости.
Новости. 
«Сельские будни».

«Флиппер». Многосе-
рийный художественный теле
фильм (США). 7 и 8-я серии.

16.00 — Концерт оркестра уз
бекских народных инструментов 
имени Т. Джалилова.

16.35 — Шахматная школа.
17.05 — «Пекинские карты». 

Документальный телефильм.
13.00 Стихи детям.
18.15 — Сегодня в мире.
18.30 Романсы М. Глинни

ние зори, пути-дороги, обще
ние с природой, встречи у ко
стра, в лесной охотничьей из
бушке и воспоминания на це
лый год.

Капризна и обманчива пред-

синевою высокого неба, то на
бросит покрывало нудного 
дождя, а то и напугает пер
вым осенним инеем. И на зе
леных еще деревьях появятся 
желтые листья.

Уходит лето, не за горами 
осень. Все настойчивее стучит
ся она в природу.

Г. БОРИСКИН, 
биолог.

Помню, один мой знакомый 
биолог, рассказывая о нацио
нальном Парке, то и дело 
вставлял: Добров, Добров... 
Потом я заметил, что, когда 
говорят о Доброве, то обяза
тельно упомянут о Парке. И 
наоборот. Так уж, видно, уста
новилось, что ни Добров без 
Парка, ни Парк без Доброва 
раздельно не существуют.

Встретиться с Александром 
Добровым я хотел давно, но 
все как-то не удавалось. Под
сказали его коллеги: в городе, 
говорят, его поймать трудно, 
в лас надо ехать, там его 
легче найти.

Я так и сделал.

извилистые дороги и тропки. 
Идут по ним люди к заветным 
местам. Одни направляются 
туда, как в свой огород, за 
грибами, за ягодами, другие— 
просто так, без всякой практи
ческой надобности.

Все чаще нас удивляет ста
тистика. По ее сведениям, в 
летние выходные дни за город 
отправляется 60 процентов на
селения Свердловска. (Пример
но 700 тысяч человек!). И ясно, 
что цифра эта будет увеличи
ваться пропорционально росту 
города. Попробуйте предста
вить себе картину: половина 
Свердловска в лесу. Выдержит 
ли природа? Останется ли что- 
нибудь от леса? Готовы ли лес-

Однако в Парке будет допус
каться хозяйственная деятель
ность с определенным ограни
чением. На территории Парка 
возможна частичная эксплуа
тация природных ресурсов с

дами должны развиваться. 
Потому что в будущем Парк, 
как учреждение государствен-

тем условием, она не
должна нарушать естественное 
состояние ландшафта. Охота в 
Парке, видимо, должна быть 
полностью запрещена. Для ве
дения охотничье-промыслового 
хозяйства и других целей будет 
отведена так называемая бу
ферная зона, то есть погранич
ная, занимающая полосу леса 
в 5 — 10 километров от населен-
ных пунктов вокруг

Сейчас, говоря о 
надо подумать и о 
нельзя ли поднять

Парка.
будущем, 

другом: а 
экономику

Хоть мы и говорим о Парке,
его, как такового.
Официально
есть 
ния,

только

Добров

он 
идея

его проект.

еще нет. 
не создан, 
его созда- 
Александр

работник, энтузиаст,
молодой научный

продолжает 
ставников, 
идею.

дело
который 

своих на-
осуществляет их

Она была выдвинута более
15 лет назад. Ее авторы — бо
таник-лесовод, член-коррес
пондент АН СССР Б. Колес
ников и географ В. Прокаев. 
Они предложили создать Парк 
в 60 километрах к юго-западу
от Свердловска, 
этом говорили

Позже об
большой

трибуны на всесоюзных сове
щаниях по охране природы в 
Новосибирске и Свердловске. 
В 1973 году создание Парка 
было включено в перспектив
ный план развития народного 
хозяйства Свердловской об
ласти. В сентябре этого же го
да бюро обкома КПСС и обл
исполком приняли постановле-
ние, в котором 
«Просить Совет

говорилось: 
Министров

рассмотреть вопрос о созда
нии национального Парка в 
пределах Полевского, Нижне-
сергинского t 
лесхозов»...

Но, видимо,

и Ревдинского

у идеи Парка
нашлись не только сторонни-
ки, но и противники.
продвинулись пока

Я думаю о том, 
на и неспокойна 
вседневная жизнь, 
за переполненная 
Мы ставим перед 
возможные цели, 
постоянно куда-то
делами не видя 
нажды приходит 
мы вдруг остро
что I 
жить

нельзя всю

проездить 
деть над 
нете. Нам 
ходить по

Дела
ненамного.

как слож- 
наша по
до отка- 
заботами. 

собой все-
задачи, мы 
спешим, за

дней. Но од- 
время, когда 
почувствуем, 
жизнь про

в городской квартире,
в трамваях, проси- 
бумагами в каби- 
надо нечто еще — 
лесу, слушать птиц,

стрелять из ружья, удить ры-
бу, смотреть на тихую 
Не самые ли памятные 
мгновения?

ЛОВЕКА тянет в 
Присмотревшись,

реку, 
эти

лес... 
заме-

тишь, что от каждой деревни, 
от любого человеческого жи-

В КРАЮ
ОЛЕНЬИХ
ники, егеря, охотоведы при
нять, устроить, направить по 
правильному- руслу всю эту 
огромную массу народа?

Человек может воздейство
вать на природу двояко: раз
рушая ее или возрождая. Для
того, чтобы 
создаются 
циональные 
ность в них

сохранить ее, и 
природные и на-

Парки. Надоб-
не вызывает ника-

кого сомнения.
Давно назрела 

мость в создании
уральского

необходи- 
и Средне-

национального
Парка. (Не удивляйтесь, что 
слово «Парк» везде написано 
с большой буквы. Так принято. 
Этим самым он сразу отлича-
ется от других парков го-
родских, мемориальных. На
циональный не только в смыс
ле государственный. Нацио-
нальный как выражающий
русскую природу, русскую ис
торию, дух русского народа).

Что же сдерживает, почему 
так медленно решается этот 
вопрос? Может быть, террито
рия, предназначенная для Пар
ка, важна с точки зрения про-
мышленного использования?
Вроде нет. Здесь не обнаруже
но крупных месторождений 
руд, драгоценных камней. 
Именно поэтому и сохранился 
этот участок тайги в самом 
сердце Урала. Что касается 
сельского хозяйства, то на тер
ритории Парка оно будет вес
тись по-прежнему, тем более 
что на его долю приходится 
всего-то четыре процента от 
всей площади. Одним словом, 
полностью 130 тысяч гектаоов 
из экономической жизни обла
сти исключены не будут.

Другое дело — с лесами. Все 
леса, не только водоохранные, 
в поймах рек, ручьев и озер, 
но и леса, удаленные от воды, 
необходимо перевести в первую
группу, тем самым оградить их 

лья уходят и исчезают в лесу от рубок главного пользования.

в исполнении солистки Мос
ковской государственной фи
лармонии Е. Ивановой.

21.05

18.55
19.25

Человек и закон.
Премьера многосе-

рийного художественного филь
ма «Соль земли». 2-я серия.

20.30 — «Время».
21.05— «Что? Где? Когда?» Те

левизионная викторина.
22.15— «Где ключ заветный?» 

Фильм-концерт с участием на
родного артиста Литовской ССР 
В. Даунораса.

22.45 — Новости.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

19.00 — Свердловск. Новости.
19.10 — «Секреты мастерст

ва». О семье животноводов 
Юровских.

19.25 — Художник.
2V.10 — Реклама.
20.15 — Для вас. малыши!
20.30 МОСКВА. «Время».

ное, должен 
вать в жизни 
региона, но 
номический 
предприятия 
Парк быстро

активно участво- 
не только своего 
и области. Эко
рост крупного 

неостановим.
наберет силу.

Но поначалу ему нужна нема
лая помощь города: заводов,
предприятии. В первую голо
ву — средства. Примерно 600 
тысяч рублей в год. По пред
варительным подсчетам, за
траты будут полностью покры
ты в течение 11 лет.

этого края за счет туризма? 
Думается, что можно. Массо
вый туризм может принести 
большие прибыли, наверное, 
не меньшие, чем некоторые 
совхозы этого региона. Но он 
пока никак не планируется, 
не учитывается, даже не бе
рется во внимание. А прогно-
зы ученых 
интересны, 
посещений 
примерно

в этом плане очень 
Ожидаемое число

Парка 
264000

составит 
человеко-

дней в год. Средняя стоимость 
одного посещения — 6,6 руб. 
в сутки. Доход от обслужива-
ния посетителей чуть не
два миллиона рублей!

Парк — это не только поэти
ческий остров леса, это долж
но быть крупное хозяйство. К 
нему, вероятно, необходимо 
прокладывать дороги, в его 
распоряжении должен быть 
транспорт, техника, для со-
трудников жилые
для туристов — базы

; дома, 
отдыха.

Вообще-то для отдыхающих 
лучше бы строить не каменные 
дома, как это планируется ар
хитекторами Свердловского 
архитектурного института, а 
небольшие деревянные доми
ки типа дачек. Каменные сте
ны горожанину надоели в го
роде. Ему хочется сменить 
обстановку, пожить в других
условиях. Избушка у 
столовая на лужайке,
вместо стула 
надо!

вот что

воды, 
пенек

ему

Парку предстоит стать цент-
ром жизни на десятки 
метров вокруг. Уже 
налаживаются контакты

кило- 
сейчас

ружающим населением, 
ношения с совхозами,

Свердловск. Спек-
такль Куйбышевского академи
ческого театра драмы имени 
М. Горького «Левша». В поре
рыве Новости.

23.15— «Земли моей зеленой 
голоса». Фильм-концерт.

ЧЕТВЕРГ, 9 АВГУСТА
6.30 — Программа передач.

6.35 — Областные известия.
6.45 — В редакцию пришло 
письмо. 7.55 — Обзор област
ных газет. 8.15 — Музыкальная 
программа «Поющий диск».
10.25 — Производственная гим
настика. 10.35 — Областные из
вестия. 10.45 — Объявления.

10.55
новинки. 16.45

с ок-
От- 

заво-

шего здоровья, наконец. Сто 
раз прав писатель Р. Каугвер, 
сказав: «Мы живы и здоровы 
до тех пор, пока жива и здо
рова природа».

Вдумайтесь в эти слова...

Здоровье природы надо бе
речь. И здоровье человека на
до беречь. И о будущем де-
тей
Парк в этом 
мощник. В 
для потомков 
той природы.

внуков надо думать.
— добрый по- 
нем сохранятся 
уголки нетрону- 

И не только.
Парк — это институт, это фор-

Среднеуральский национальный Парк.

Воплотится ли идея в реальность?

РУЧЬЕВ
Парк решили назвать «Оле

ньи ручьи». Их здесь действи
тельно много, где-то около 
ста, с названиями и безымян
ных. По истокам местной то
понимики, в названиях двух 
рек, протекающих по терри-

пост, цитадель по охране при
роды. Отсюда выходят и бу
дут выходить отряды энтузиас-
тов верных защитников

тории Парка, Ревда
дель,

Рев-
есть корень «ревд»,

что в переводе означает «лес
ной бык» или «олень». Зна
чит Ревда — это «оленья ре
ка», а Ревдель — «олений ру
чей». В старых книгах пишут, 
что еще в XIX веке северный 
олень в этих местах не был 
редкостью.

Давно уже к ручьям не при
ходят на водопой олени. Но 
сохранился на скале рисунок 
этого животного, сделанный 
сотни лет назад, живут назва
ния рек в народной памяти. А 
олень стал символом охраны 
живой природы этих мест,

«зеленого друга».

ЕЙЧАС все хозяйские 
заботы о Парке ' лежат 

на плечах студентов-биологов. 
— Дел непочатый край. Изу

чаем флору, фауну и ихтио
фауну этих мест, разрабаты
ваем систему туристских троп 
по территории Парка, обору
дуем стоянки для отдыха, 
ставим аншлаги, указатели, 
воюем с браконьерами. Толь
ко в этом году более де
сятка сетей и столько же ру
жей конфисковали. Нас тут и 
спалить, и перестрелять всех 
уж не раз грозились..

Об этом мне рассказывает 
Александр Добров по пути в 
пещеру «Дружба». В Парке

эмблемой Парка.
Если мысленно охватить

Парк как огромную площадь, 
то увидишь, насколько разно
образен его ландшафт. Древ
ние горы, покрытые светлыми 
хвойно-лиственными лесами, 
непроходимыми чащобами. 
Есть здесь вечно холодные 
карстовые пещеры и провалы,
скалистые хребты, крутые
тридцатиметровые обрывы по 
берегам рек, у подножия ко
торых за многие тысячи лет 
вода вымыла глубокие гроты.

Парки создают не только 
для нужд туристов и отды
хающих. Их назначение — 
хранить первозданность род
ной природы. Они нужны для 
сохранения редких видов жи
вотных, растений, нужны для

Внимание: технические
Обзор газеты

«Вечерний Свердловск». 16.50 — 
Объявления. 20.00 — Областные 
известия. 20.10 — «Стихи мои. 
свидетели живые...». 20.40 — 
Передачи из Москвы.

ГАСТРОЛИ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 

АКАДЕМИЧЕСКОГО РУС 
СКОГО ТЕАТРА ДРАМЫ 
ИМ. М. Ю. ЛЕРМОНТОВА 

в помещении ТЮЗа 
Сегодня СОБАКА НА СЕНЕ 
9 и 10-VIII УТИНАЯ ОХОТА 

в помещении Дома 
офицеров 

Сегодня TOOT. ДРУГИЕ

он главное лицо. Вот уже
шестой год Александр руково
дит работой по изучению тер
ритории Парка. Является со
трудником комиссии по охране 
природы Уральского научно
го центра, аспирант Института
экологии 
ных.

Парк -

растений и живот-

его второе место
работы. Как-то ради интереса 
его жена подсчитала, сколько 
дней в году он проводит в
Парке. Оказалось 
сяца!

Дела и заботы

три ме-

гонят его
туда. Только выдался свобод
ный день, рюкзак за пле
чи — ив Парк. Хотя никто
силком не заставляет его не-
делями находиться там. Ясно 
ведь, что есть еще дела в ин
ституте, дома, наконец.

И МАЙОР
9 и 11-VIII ЧУДЕСА 

ПРЕНЕБРЕЖЕНИЯ
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ — Три дня и 
три ночи. Звонят, откройте 
дверь.

СОВКИНО Месть и за
кон (две серии).

УРАЛ — Великолепный. 
Не может быть! Любовь
земная. Новый 
нах. Мой брат

ТЕМП — 
(две серии).

САЛЮТ -

Месть
киноальма- 

море.
и закон

В пыли звезд.
Потому что я Айвар Лидак* 

БУРЕВЕСТНИК — Месть и
заной (две серии).

СТРЕЛА — Калина крас
ная.

ЮЖНЫЙ 
(две серии).

Клеопатра
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битель рыбной ловли уезжает 
отсюда без улоса: клюет окунь, 
чебак, язь, щука.

Может, поэтому и спешат в 
выходные дни сюда сотни ры
боловов из Свердловска и 
Полевского. Сппосите в кассе 
предварительной продажи на 
автовокзале билеты на следую
щий день — не достанете...

Но давайте посмотрим, что 
мы видим после этих поездок 
на берегу. Множество целлофа
новых мешков, в которых хра
нили подкормку, бутылок, кон
сервных банок, рваной бумаги. 
Казалось бы, нетрудно вырыть 
ямку, сложить туда мусор, а 
потом зарыть. Но даже тури
сты пренебрегают этим прави
лом. Набросав мусора на одном 
месте, в следующее воскре
сенье «гости» перебираются на 
другое.

А деревья? Множество рыба
ков рубят зеленые деревья, что
бы сколотить плоты и добрать
ся до глубокой воды.

А цветы? Каждый считает 
нужным привезти домой букет 
ромашек. Зачем их рвать? Ведь 
на них можно любоваться и в 
лесу. В автобусной толкучке, в 
период долгих ожиданий на ос-

терявшиеся уже много раз сло
ва: «Товарищи, сохраняйте, бе
регите, цените природу». Мож
но говорить о любви к природе 
высокопарные слова, а повсе
дневные действия будут други
ми. Сколько же времени горо
жане будут руководствоваться
принципом: «После нас 
потоп!»

Обвешанный фотоаппарату
рой, он шагает, подобно охот
нику, не спеша и бесшумно. 
Часто приостанавливается, ос
матривая то луг, то берег реки.

Не раз его снимки я видел 
в газетах, журналах. Запом
нился такой факт: один пей-
заж 
мать

вид

Александр ходил сни- 
несколько раз подряд.

Что это ты один и тот же 
ходишь фотографируешь,

очень красивое 
ли? — спросил у 
тель.

— Да дело не в

место, что 
него прия-

этом, — от-
ветил он. — Я ведь не краси-
вый вид снимаю, а 
природы...

Многие люди не 
вания считают, что

состояние

без осно- 
их работа,

их дело — самое важное. Так 
считает и Александр. Он рано 
полюбил лес, рано почувство
вал и понял проблемы, свя
занные с ним. И что самое 
главное — узнал он об этих 
проблемах не из научных книг, 
а увидел их собственными 
глазами, прочувствовал серд
цем.

С детства запомнился Алек
сандру лес, который начинал
ся сразу за поселком. В него 
он бегал по утренней росе за 
грибами и ягодами. Довелось 
Александру уже взрослым 
вновь посетить родные ме
ста. Сходил и в знакомый лес. 
Узнал его с трудом. Ни преж
них земляничных лужаек, ни 
трав по пояс, ни зарослей ор
ляка. Ничего не осталось. 
Именно об этом лесе своего 
детства он рассказал не так 
давно в очерке, опубликован
ном в журнале «Человек и 
природа».

Хорошо, что есть люди, ко
торые создают Парки, охра
няют природу. Только вот что 
обидно: охранять-то ее прихо-
дится тоже от людей.

Действительно, почему про-
исходит так, что 
этому делу все
здоровье,

а

одни 
свои

другие

отдают 
силы, 

чихать
хотели на это? Почему одни 
думают о будущем наших рек
и лесов, другие нет?

Драма природы не так про
ста. Она, видимо, сидит внут
ри нас еще более, чем вовне.

Мы рассуждаем об этом, си
дя у костра. Густеют сумерки. 
Совсем затих ветер. Рядом, в 
сухой траве, слышно, как шур
шат мыши. Где-то далеко за 
рекой, в ельнике, ухает фи
лин.

— Надо, чтобы у Парка были 
свой директор, денежный счет 
в банке, круглая печать... По
ка настоящего хозяина тут 
нет, — вздыхает Александр.— 
Эти места надо срочно пере
давать в хорошие, крепкие 
руки...

А. ГУЩИН.

Редактор
И. МАЛАХЕЕВ

ЭКРАН — Срочный вызов.
ИСКРА — Неоконченная 

песня (две серии). Кровь и 
пот (две серии).

ЗНАМЯ — Поздняя ягода.
Генрих VIII и его шесть жен.

МИР Месть и закон
(две серии). Все дело в бра-
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ПОГОДА
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